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Е 
ще пару лет назад, если бы я писа-
ла тебе поздравительную открыт-
ку на день рождения, я бы точно 

знала, как к тебе обратиться. Дорогая Элла. 
Или «Уважаемая Элла Александровна». 
Это если бы я заробела и решила, что ты 
теперь большой начальник и забыла преж-
ние доверительные отношения. Хотя когда 
мы общались и почти дружили, ты всегда 
была большим начальником. Однако хва-
тит предисловий.

Элла! Я наберусь смелости и буду 
звать тебя на «ты», как когда-то ты мне 
сама предложила.

До того момента, как ты позвала меня 
в начале 2009 года стать членом Совета по 
правам человека и развитию институтов 
гражданского общества, лично знакомы 
мы не были. Я, конечно, хорошо знала по 
ТВ и прессе яркую блондинку, сначала 
министра в правительстве Гайдара, потом 
даже кандидата в президенты. Ты, навер-
ное, тоже обо мне слышала, если позвала 
в Совет, главой которого являлась. Золотое 
было время! Ты была так убедительна, 
когда предлагала работать вместе. Ты за-
ставила меня поверить в благие намерения 
президента Медведева, хотя после дела 
ЮКОСа, за развитием которого я наблю-
дала изнутри компании, иллюзий отно-
сительно вектора развития нашей страны 
у меня было мало. Но как звучали твои 
слова! Мы сможем, надо только попробо-
вать, он полон энергии, он совсем другой 
человек, у нас обязательно получится! 
И мы пробовали, мы поднимали острые 
вопросы, мы собирали информацию. 
И надеялись, и верили в успех.

Получалось немногое. Но получалось, 
хотя перечислить тех, кого удалось выр-
вать из лап «системы», можно по паль-
цам. А потом ты ушла. Я даже знала от 
тебя самой, поскольку отношения у нас 
были, повторюсь, доверительными, что 
тебя не устраивали бесконечные козни 
Суркова. Ему был нужен более сговор-
чивый человек, ибо времена менялись. 

Ты не рассказывала подробностей, но 
по лицу можно было прочитать многие 
тревоги и сомнения.

Вместо тебя Сурков нашел Михаила 
Федотова, который сразу же принял 
должность в администрации президента. 
У тебя офис был не на Старой площади. 
Помнишь, как назывался тот переулок на 
Миуссах, рядом с Тверской? Честно скажу, 
когда в конце 2011 года я подбила Светлану 
Сорокину громко выйти из членов Совета 
в знак протеста против махинаций с под-
счетом голосов на парламентских выборах, 
мне было просто это сделать. Твой при-
мер освещал нам путь. От тебя, из твоего 
Совета уйти было бы намного трудней. 
А Федотов? При всем уважении, государ-
ственный чиновник, не более.

Потом ты позвала меня в Экспертный 
совет при некой Комиссии по распреде-
лению грантов для НКО при некоем пре-
зидентском фонде. Времена становились 
жестче и жестче. Зарубежное финансиро-
вание связывалось со статусом иностран-

ного агента, отечественные спонсоры не 
размножались, а, наоборот, скукоживались. 
Но ты умудрялась сохранять хоть какой-
то баланс. За тебя по-прежнему не было 
стыдно. И быть экспертом при тебе тоже 
не было стыдно.

Когда ты стала уполномоченной по 
правам человека, мы общаться переста-
ли. Я понимала и про объем задач, и про 
нехватку времени, и про то, что при всем 
при том тебе наверняка хотелось оста-
ваться красивой женщиной. Что тоже 
требовало времени.

А потом Центризбирком. Я одна была 
полна надежд, что наконец-то этот символ 
лжи обретет человеческое лицо? Думаю, 
что нет. Когда после московских протестов 
прошлого лета к тебе обращались сотни 
людей, они все верили той красивой блон-
динке с хорошей репутацией борца за права 
человека. Как же мы все обломались!

Что произошло? Когда произошло? 
Да, я знаю, люди меняются по ходу жиз-
ни. Я сама изменилась очень сильно. 

Я стала мягче, стала рассуждать о людях 
не с юношеской манихейской прямотой 
«свой —  чужой», стала искать объяснения 
тех причин, которые заставляли бы того или 
иного человека поступить именно так, а не 
иначе. Думая о тебе, я теряюсь. Конечно, 
я не имею права никого судить. Но у меня 
много свободного времени. Собственно, 
кроме головы в моем теле мало что работает. 
Я сижу в своем инвалидном кресле, много 
читаю и много думаю.

Прости, я никак не могу понять, что за-
ставило тебя так измениться. Это ж какой 
силы должен быть аппарат убеждения, что-
бы умный, опытный человек поверил, что 
1 июля мы все должны проголосовать за 
сохранение русского языка, а не за монар-
хическое, пожизненное правление первого 
лица? Не понимаю, каким образом ты — 
а я знала тебя убежденной сторонницей 
демократии — так рьяно стала отстаивать 
ценности абсолютной монархии образца 
позднего Средневековья?

Что должно было произойти, чтобы на 
старости лет…

У братьев Стругацких в «Граде об-
реченном» есть такой пассаж. Цитирую 
по памяти, поскольку в последнее время 
слушаю аудиокниги, а не читаю. Руки 
страницы разучились переворачивать. 
Так вот, задается вопрос —  зачем в цар-
стве Абсолютного Зла нам оставлена 
внутренняя свобода?

Я для себя ответила: внутренняя свобода 
позволяет сохранять чувство собственного 
достоинства. В нашей стране оно в огром-
ном дефиците. История веков свидетель-
ствует, как выбивали из наших предков это 
самое чувство собственного достоинства. 
И вот ты стала одной из тех, кто продол-
жает выбивать его из наших детей, наших 
внуков. А без него, без чувства собственно-
го достоинства обыкновенного человека, 
у нашей Родины плохие перспективы. Увы.

Ирина ЯСИНА —  
специально для «Новой»

— В тот момент, когда рекламодатели уходят с рынка, 
в тот момент, когда неподцензурная пресса подвергается 
давлению, надо стать соучастником.
Надо принять участие в выпуске «Новой газеты». Надо стать 
соучредителем, соучастником и, наконец, собутыльником 
«Новой газеты»!

Пожертвовать нам любую сумму можно на сайте: 
novayagazeta.ru/donate, если у вас есть банковская 
карта.

Выберите регулярность платежа (мы очень просим 
вас выбрать регулярный, пусть и на меньшую сумму), 
введите ваше имя, адрес электронной почты, нажмите 
галочки внизу —  и становитесь соучастником.

Дальше вас попросят ввести данные вашей карты. 
Наберите в специальном окошке номер карты, ваше имя, 
срок действия и код с обратной стороны карты.

Это совершенно безопасно и не требует никакой 
дополнительной комиссии. Все ваши средства мы по-
тратим на новые истории, расследования и репортажи 
для вас. Мы регулярно будем отчитываться о наших 
сборах и наших тратах.

Если у вас нет возможности зайти на сайт и стать 
нашим соучастником, пожалуйста, продолжайте под-
держивать нас, покупая газету и подписку на газету 
на почте.

Станьте нашими соучастниками.

КАК СТАТЬ СОУЧАСТНИКОМ

Алексей ВЕНЕДИКТОВ, 
главный редактор радиостанции «Эхо Москвы», — 
соучастник «Новой»:

www.novayagazeta.ru/donateСТАНЬ СОУЧАСТНИКОМ

Если вам неудобно пользоваться 
банковскими услугами онлайн и вы 
хотите стать соучастником «Новой 
газеты», посетив отделение банка, 
то вот реквизиты:
Организация АНО «РИД «Новая 
газета» 
ИНН 7701194195
КПП 770101001
ОГРН/ОГРИП 1037739600359
Счет 40703810638000010109
БИК 044525225
Наименование Банка ПАО СБЕРБАНК
К/с 30101810400000000225

Обязательно нужно указать назначение 
платежа: на уставную деятельность 
АНО «РИД «Новая газета»

По всем вопросам обращайтесь: donate@novayagazeta.ru или по тел. 8 495 926-20-01 доб. 263

«ЭЛЛА! Я НАБЕРУСЬ СМЕЛОСТИ 
И БУДУ ЗВАТЬ ТЕБЯ НА «ТЫ»

Открытое письмо главе ЦИК от Ирины ЯСИНОЙ
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Элла ПамфиловаЭлла Памфилова Ирина ЯсинаИрина Ясина
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ПРИ ВИДЕ МНОЖЕСТВА ЛЮДЕЙ, 
КОТОРЫЕ ХОДЯТ БЕЗ МАСОК, БОЮСЬ, 
ЧТО ВТОРОЙ ВОЛНЫ ЭПИДЕМИИ 
НЕ ИЗБЕЖАТЬ

«

П 
оздно вечером 17 июня на 
Красной площади пройдет пер-
вая репетиция парада в честь 

Дня Победы, назначенного на 24 июня. 
Как обычно, движение откроют юные 
барабанщики, за ними под звуки сводно-
го оркестра из 900 музыкантов парадным 
шагом пройдут 14 тысяч военнослужа-
щих, следом прогрохочет механизиро-
ванная колонна. Еще одна ночная трени-
ровка состоится 18 июня, затем через два 
дня —  генеральная репетиция.

До этого почти неделю участники пара-
да тренировались на полигоне в Алабине, 
точно повторяющем топонимику Красной 
площади. Прежде чем начать трениров-
ки, все военнослужащие сдали тест на 
коронавирус. 10 июня вышел бюллетень 
Минобороны с отчетом о результатах 
сплошного тестирования всего личного 
состава парадного расчета и механизи-
рованной колонны: «Инфицированных 
нет». В сообщении также говорилось, что 
к участию в параде допущены преимуще-
ственно военнослужащие с иммунитетом 
к коронавирусу и без признаков инфекци-
онных заболеваний.

Из-за эпидемической ситуации отраба-
тывать движение в строю парадные расче-
ты будут в перчатках и масках. Про соци-
альное дистанцинирование, считающееся 
одной из самых эффективных мер в борьбе 
с коронавирусом, по понятным причинам 
не вспоминали, потому что парад —  это 
когда плечом к плечу, нога в ногу.

Тем не менее мэр Москвы Сергей 
Собянин, ранее объявивший о снятии 
карантинных мер в столице. рекомендовал 
горожанам 24 июня оставаться дома, а па-
рад смотреть по телевизору. «Никакой мас-
совки, зрителей там не должно быть», —  
сказал Собянин в эфире «России 24».

Влечет ли эпидемиологические риски 
проведение парада и если да, то какие?

— Эпидемия в стране и в мире еще 
далеко не закончилась, и полное снятие ог-
раничений представляется скоропалитель-
ным, ответил на вопрос «Новой газеты» 
вирусолог Алексей Потехин, профессор 
кафедры микробиологии биофака Санкт-
Петербургского университета. Однако 
достоверных фактов для анализа и оценки 
риска у него нет, уточнил он.

Тот же вопрос мы адресовали москов-
ским врачам. Так ли опасен парад и нужно 
ли его смотреть по телевизору?

«Скорее всего, 
парад повлияет 

на заболеваемость»
Алексей ЭРЛИХ, врач-кардиолог,
заведующий отделением кардиореани-
мации Городской клинической больницы 
№ 29 им. Н.Э. Баумана, д.м.н.:

— Вероятность заражения всегда 
повышается при скоплении людей. Тем 
более что глобально эпидемия еще не 
прошла. И здесь вопрос не только в том, 
есть ли риск для военнослужащих. Почти 
несомненно, что они будут заражаться, 
и тестирование разве что снизит этот риск.

Сообщалось, что к участию в параде 
допустят преимущественно военнослужа-
щих с иммунитетом к COVID-19, то есть 
переболевших. Никто не знает, сколько 
процентов будет этих переболевших и если 
их не хватит, то будут ли участвовать непе-
реболевшие? Но переболевших все равно 
будет меньше заявленной численности 
участников парада.

Тогда в апреле некоторые военнослу-
жащие заболели —  не помню, сколько 
точно, но не более 15–20%; еще сколько-то 
участников тренировок, вероятно, заболе-

ли позже. Но вряд ли переболели все 100% 
участников парада.

Кто-то из военного руководства го-
ворил, что на время подготовки участ-
ники будут изолированы от всех тех, кто 
не участвует в параде, —  это разумно, 
чтобы не допустить распространения 
заболевания.

Я слышал, что медицинская служба 
Министерства обороны зарезервиро-
вала 2000 коек. Для Москвы это много, 
для России —  а парады пройдут во мно-
гих городах —  это вполне нормально. 
Зарезервированы —  это не значит, что все 
они заполнятся.

С точки зрения рисков сам парад, на 
мой взгляд, не столь значим, как все то, 
что происходит вокруг него.

Гораздо важнее то, как все это будут 
организовывать. Потому что репетиции, 
проход танков по городу —  все это будет 
вызывать столпотворение. Традиционно 
на всех репетициях парада вдоль Тверской, 
других улиц стоят зрители. А уже сейчас 
мы видим, что люди даже в общественных 
местах перестали носить маски. Поэтому 

парад и его репетиции, скорее всего, по-
влияют на заболеваемость.

Но это, как мне кажется, будет лишь 
одним звеном в цепи последствий, к ко-
торым приведет преждевременное и не 
очень понятное снятие всех ограничений. 
Все это может быть фактором, который 
как минимум не даст быстро снизить за-
болеваемость.

«Риск госпитализации 
минимальный»

Андрей, врач московского
амбулаторного КТ-центра:

— Кнечно, риски есть, но учитывая 
то, как сейчас проходит подготовка пара-
да, они минимальны. Объясню почему. 
Вспомним тренировки Парада Победы 
к 9 Мая, который позже отменили. По 
некоторым данным, из 15 тысяч участ-
ников заразились коронавирусом около 
300 человек. Причем этих ребят никто не 
тестировал, ни о каких масках и перчатках 
не было речи, контакты с командирами 
или с кем-то еще, насколько я понял, 
не исключались. Это был отрицатель-
ный опыт, он вызвал большой резонанс. 
Думаю, сейчас ошибки все учли.

Еще один довод в пользу безопасно-
сти —  погода. Наиболее комфортная тем-
пература для жизни коронавируса —  это 
плюс четыре градуса. Примерно такая по-
года стояла в апреле. Поэтому так стреми-
тельно распространялся вирус, тем более 

что военнослужащие тренировались без 
масок. Сейчас все они будут в масках, что 
ограничит распространение инфекции.

Теперь о зрителях. В 2008 году впервые 
за долгое время прошел парад с участием 
военной техники. Тогда я учился на послед-
нем курсе мединститута и утром пошел смо-
треть репетицию. Стоял на Тверской и хо-
рошо помню, что плотной толпы не было 
даже тогда, когда это еще было в новинку. 
Людей было много, но они стояли рассре-
доточено вдоль всей Тверской. Думаю, что 
и 24 июня плотной толпы тоже не будет.

Тем более что уже сейчас на улицах 
очень много людей. Количество вновь вы-
явленных случаев заболевания коронави-
русом постепенно снижается и, надеюсь, 
к 24 июня их будет еще меньше, чем сейчас.

Более того, некоторые меры предо-
сторожности кажутся мне избыточными. 
Например, то, что участники парада будут 
в перчатках. Многие специалисты счита-
ют, что более эффективно —  просто мыть 
руки или обрабатывать их спиртосодер-
жащими антисептиками. Маски —  да, это 
нужно, перчатки —  избыточно.

Вероятно, кто-то из участников парада 
может заразиться. Но учитывая их возраст 
и отсутствие хронических заболеваний, 
риск госпитализации минимальный. Я не 
знаю, откуда информация о 2000 коек, и не 
понимаю, для чего так много.

Поэтому я не вижу каких-то чрезвы-
чайных рисков от проведения Парада 
Победы 24 июня.

«Опасность 
представляют 

народные гулянья»
Алексей МАСЧАН, заместитель
генерального директора Национального 
медицинского исследовательского центра 
детской гематологии, онкологии
и иммунологии имени Дмитрия Рогачева, 
д.м.н., профессор:

— Эпидемиологические риски прове-
дения парада, конечно, есть. Во-первых, 
непонятно, откуда они взяли 14 тысяч 
военнослужащих с иммунитетом. Это 
значит, что все они уже переболели, по-
тому что иммунитет может выработаться 
только у переболевших. Тогда должны 
были переболеть как минимум 50–60 
тысяч, чтобы отобрать из них 14 тысяч во-
еннослужащих нужного возраста и нуж-
ного роста.

Насколько я помню, были сообщения 
о том, что некоторые военные, тренировав-
шиеся к параду 9 Мая, заболели COVID-19. 
Однако называли гораздо меньшую цифру 
заболевших. Если теперь в Минобороны 
говорят о таком количестве военнослужа-
щих с иммунитетом, то они расписываются 
в том, что болели как минимум 14 тысяч. 
А учитывая селекцию участников парада 
по росту и по возрасту, болело гораздо 
больше. Следовательно, либо они, говоря 
дипломатично, лукавят по поводу тестиро-
вания и иммунитета, либо по поводу числа 
переболевших.

Понятно, что участники парада —  
люди молодые, которые рискуют заболеть 
COVID в тяжелой форме гораздо меньше, 
чем, например, ветераны. И поскольку 
этих людей, по сути, держат в изоляции —  
в казармах, то распространиться вирус 
может лишь среди военнослужащих.

Гораздо большую эпидемиологиче-
скую опасность, на мой взгляд, представ-
ляют народные гулянья. Как будут орга-
низованы люди, которые будут смотреть 
парад и после этого массово ликовать по 
поводу победы, добытой три четверти века 
назад? Этот вопрос лично меня беспокоит 
больше всего.

Столь быстрое снятие ограничений, 
вне всякого сомнения, чревато эпидемио-
логическими рисками. При виде множест-
ва людей, которые вывалили на улицу и хо-
дят без масок по магазинам, я боюсь, что 
второй волны эпидемии нам не избежать.

Татьяна ЮРАСОВА —
специально для «Новой»

ПАРАД 
В ОДИН 
КОНЕЦ

Врачи предупреждают о рисках 
военно-исторических торжеств 

и связанных с ними гуляний граждан

Репетиция парада Репетиция парада 
в честь Дня Победыв честь Дня Победы
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Зарегистрироваться 
и отписать начальству

Памфилова призвала граждан не жа-
ловаться анонимно, а назвать свое имя, 
проявить гражданскую позицию. Она пре-
дупредила: «Мы договорились на уровне 
руководства Москвы, что всю информа-
цию, которая идет к нам по горячей линии, 
мы будем передавать, чтобы понять, что 
реально, а что спровоцировано».

Принять всерьез заявление председа-
теля ЦИК о фейках никак не получается. 
Даже беглый опрос коллег из других школ 
и личных знакомых дал за полчаса больше 
десятка подтверждений: да, принуждают.

Об этом говорят работники самых 
разных учреждений, подведомственных 
разным департаментам города Москвы. 
Три учителя ответили мне: «Нет, не 
просили» или «Знают, что ко мне с этим 
обращаться бесполезно».

Но вот другие ответы… Это люди, 
которых я знаю лично (поэтому их фа-
милии, разумеется, есть в редакции). 
Но в большинстве случаев они проси-
ли об анонимности и разрешали разве 
что указать округ или назвать школу. 
Совершенно очевидно, что не имеет 
смысла обсуждать конкретные номера 
школ —  их руководство только выпол-
няет неписаный приказ.

«Написали зарегистрироваться всем 
с пропиской в Москве и отписать началь-
ству», —  сотрудник колледжа в составе 
большого образовательного комплекса 
в Северо-Западном округе.

«Потребовали, вежливо отказалась, 
сказала, что буду голосовать очно, и пре-
дупредила, что в случае давления предам 
это гласности. Отстали вроде», —  Нина, 
сотрудник коррекционной школы (имя 
изменено).

«Нам в чате родительском написал учи-
тель. Вот цитата из вотсапа: «Уважаемые 
родители, на mos.ru или на Портале госу-
дарственных услуг РФ подайте, пожалуй-
ста, сегодня-завтра заявление на участие 
в электронном голосовании по вопросам 
одобрения изменений в Конституцию РФ. 
И, пожалуйста, сообщите об этом мне. 
С уважением (ФИО учителя)». Так и на-
писала: с нас требуют», —  мать ученицы 
начального отделения лицея г. Троицка, 
ТИНАО.

«Нам в чатики учителя написали, что 
надо региться», —  Яна, мать двух школь-
ниц, Москва.

«Даже просят прислать скрин реги-
страции. Я уже разругалась с начальст-
вом из-за политического насилия»,—- 
Марина, учитель московской школы 
(имя изменено).

«Близкую родственницу (воспита-
тель детсада, т.е. формально это школа) 
заставили голосовать онлайн. Пыталась 
сказать, что пойдет голосовать очно, но 
настаивали настолько сильно, что от-
казаться —  значило испортить со всеми 
отношения», —  Евгений, москвич.

«Моя мама работает в избирательной 
комиссии. Членам семей настоятель-
но рекомендовали зарегистрироваться 
и голосовать электронно (как именно 
голосовать —  не говорили)», —  Наталья, 
москвичка.

Татьяна, учитель школы в Юго-
Западном округе (имя изменено), рас-
сказывает, что педколлектив ее школы 
не только принуждали участвовать в го-
лосовании: «Завуч обзванивала всех пе-
дагогов и требовала прислать скриншот 
того, что мы зарегистрировались на mos.
ru для участия. Коллег из других городов, 
находящихся в отпуске, обзванивали 
с приказом приехать в Москву, чтобы 
голосовать очно на нашем участке в шко-
ле. Я сначала не стала регистрироваться, 
мне в семь вечера позвонила завуч с во-
просом «Ну что, не получилось зареги-
стрироваться?» Отправила скриншот».

Некоторые мои собеседники упо-
минали, что указание из Департамента 
образования поступило по телефону, 
а не в письменном виде. Обжаловать 
нечего. В некоторых случаях директора 
вообще не ссылаются на распоряжения 
департамента —  только на то, что учи-
теля должны служить примером гра-
жданской активности для школьников 
и их семей.

И культура тоже
Подобные требования спускает не 

только Департамент образования: их 
получили и сотрудники московских 
библиотек, домов культуры, домов 
и студий детского творчества, а они 
подведомственны Департаменту 
культуры.

«Скоро голосование за поправки 
в Конституцию  РФ. На портале мос.ру 
для электронного голосования необхо-
димо подать заявление. Всем, кто выбрал 
данную форму голосования, желательно 
это сделать сегодня-завтра и мне отпи-
саться», —  из преподавательского чата 
детского центра в Зеленограде.

«У нас директор потребовал от тех, 
кто не зарегистрировался на электронное 
голосование, прислать личным сооб-
щением номер избирательного участка. 
Я ответила ему, что со своими граждан-

скими правами разбираюсь сама и не 
обязана отчитываться работодателю», —  
сотрудник Дома культуры.

Вот цитата из письма, полученного 
профсоюзом «Учитель» (к письму при-
ложены скриншоты начальственных 
распоряжений): «Я не учитель, а сотруд-
ник библиотеки в ЮЗАО Москвы. Но 
распоряжения об обязательной реги-
страции получили тоже все. Сегодня на 
собрании по выгону нас 16.06 на работу 
озвучен устный апгрейд: «привлечь еще 
троих на регистрацию теперь тоже обя-
зательно, а не желательно». Заведующие 
должны отчитаться с именами и фамили-

ями. Правда, пока не было распоряже-
ния фотографировать, куда поставлена 
«галочка». 

Есть сведения о том, что подобные 
распоряжения получили другие бюджет-
ники Москвы —  в том числе сотрудники 
ЖКХ и других городских организаций.

Однако все мои респонденты отка-
зались назвать себя публично —  хотя, 
разумеется, их имена, фамилии, указа-
ния на конкретные учреждения в рас-

поряжении редакции есть. Однако ни-
кто особенно не хочет идти и публично 
отстаивать свои гражданские права. 
Почему же?

Почему они молчат
Департамент образования уверен 

сам и транслирует мэрии: московское 
образование —  лучшее в мире; в шко-
лах после их реформирования не стало 
никаких проблем; если проблемы появ-
ляются —  они своевременно решаются. 
А если в какой-то школе вдруг вспы-
хивает скандал —  и уж тем более если 

он становится публичным, если школа 
упоминается в оппозиционной прессе, 
если кто-то из персонала школы общает-
ся с журналистами (а это категорически 
запрещено письменным разрешением 
депобра) —  тогда проблема решается 
быстро и понятно —  увольнением.

К поголовной анонимности респон-
дентов давно привыкли, наверное, все 
журналисты, пишущие о московском 
образовании. Сотрудники школ —  очень 
уязвимые работники. Учителя легко мо-
жет уволить директор школы, директо-
ра —  департамент (согласно Трудовому 
кодексу, уволить директора можно без 
объяснения причин).

И как только ЦИК, который, по сло-
вам Эллы Памфиловой, уже договорился 
с правительством Москвы, передаст по-
ступившую жалобу в соответствующий 
департамент —  он может приступать 
к принятию мер. А поскольку у многих 
сотрудников московских школ позади 
долгая история борьбы за свои школы 
и свои права, все неплохо представляют 
себе диапазон возможных мер.

«Я —  мать-одиночка, школа —  един-
ственный источник доходов. К сожале-
нию, страна не дает заработать нигде, 
кроме госструктур, частный бизнес 
лопается, —  рассказывает Татьяна из 
ЮЗАО. —  А к учителю придраться очень 
легко. У нас есть Федеральный государст-
венный стандарт образования, где четко 
прописаны невыполнимые требования 
к уроку. Их миллион: нужна карта уро-
ка, пять видов деятельности и так далее. 
Никто эти требования полностью не 
выполняет, потому что если их выпол-
нять —  работать невозможно, и руковод-

педсовет

УРОКИ ДЕМОКРАТИИУРОКИ ДЕМОКРАТИИ
Как учителей 

заставляют 
голосовать —  

и почему 
они молчат

Московские учителя жалуются, что начальство принуждает 
их зарегистрироваться на городском портале mos.ru 
для участия в электронном голосовании по изменению 
Конституции России и прислать скриншоты в качестве 
доказательства. Элла Памфилова, глава Центральной 
избирательной комиссии, сообщила, что эти заявления не 
подтверждаются. «В основном это были фейки», —  цитирует 
ее слова «Интерфакс». 

Я УЖЕ ПОЧУВСТВОВАЛА, 
ЧТО Я ВО ВСЕМ ЭТОМ УЧАСТВУЮ, 
МНЕ ПРОТИВНО. У МЕНЯ НЕТ СИЛ 
БОРОТЬСЯ, НО Я ХОЧУ ХОТЬ 
ЧТО-ТО СДЕЛАТЬ

«

Скриншоты учительских чатов
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ство смотрит на это сквозь пальцы, если 
ты не создаешь проблем.

А если ты их создаешь —  сначала тебя 
вызывают к директору и на тебя орут, 
требуя, чтобы ты ушел по-хорошему. 
Большинство уже на этой стадии плачут 
и кладут заявления на стол. Если ты не 
ушел, назначается комиссия, к тебе на 
уроки ходят завучи и фиксируют все на-
рушения ФГОС, а они обязательно будут. 
Дальше тебе опять предлагают уйти, но уже 
по причине твоей профнепригодности.

У тебя есть выбор —  уйти тихо или со 
скандалом, если со скандалом —  то по-
пасть в черный список, который есть у чи-
новников. Сейчас рынок будет насыщен 
безработными, тебя есть кем заменить.

Есть и другой вариант: тебя будут ста-
вить на всю «грязную» работу —  все суб-
боты, все замены, все сопровождения на 
экскурсии, олимпиады, в дальние школы 
на ЕГЭ вместо педагога-организатора, по-
тому что педагогов-организаторов давно 
сократили, —  пока сама не уволишься.

Я уже почувствовала, что я во всем этом 
участвую, мне противно. У меня нет сил 
бороться, но я хочу хоть что-то сделать…»

Вот что говорят другие мои респон-
денты: «У меня на будущий год три один-
надцатых класса, хочется их спокойно 
выпустить». «Нашей учительнице всего 
ничего до пенсии, нет сил противостоять 
директору, не хочется ее подставлять». 
«У нас в школе сменилось несколько 
директоров за последние несколько лет, 
скандал за скандалом, мы еле живые уже 
от этого всего. В прошлый раз, когда наша 
коллега поговорила с журналистом, ди-
ректор устроил ей разнос. Просто хочется 
поберечь всех наших и себя».

«Директор тут вообще ни при чем —  
она просто транслирует то, что велит де-
партамент».

Есть и другие причины: нет сил, все 
измотаны карантином, дистанционным 
образованием, устали до изнеможения 
и просто хотят, чтобы от них все отстали.

Карина (имя изменено), бывший 
сотрудник детского досугового центра, 
уволилась, получив требование зареги-
стрироваться и проголосовать как надо, 
но все рано не хочет называть своего име-
ни и названия учреждения: там остались 
люди, которые могут пострадать. «Зимой 
нас обязали зарегистрироваться на портале 
mos.ru, —  рассказывает она. —  Затем, когда 
мы уже сидели на самоизоляции, от нас по-
требовали проголосовать за реновацию на-
шего района. Тем, кто проживает в другом 
районе, дали справку с работы, которую 
следовало загрузить на портал, чтобы при-
нять участие в голосовании. Последней 
каплей стало требование зарегистриро-
ваться для электронного голосования 
по поправкам в Конституцию «сегодня 
до 17.00 и скрин прислать обязательно». 
Почему я должна это решать за один день 
и отчитываться работодателю, если оно 
еще через месяц, может, я хочу ногами 
пойти на участок? Я решила уволиться.

Наше руководство говорило, что мы 
все —  одна семья, мы должны быть друг 
за друга, кто не зарегистрировался —  тот 
подводит всю семью. Я не борец, я свою 
мафиозную семью не могу сдать уходя, но 
могу хотя бы в этом не участвовать».

Молодой учитель математики Арман 
Туганбаев не боится назвать свое имя. Он 
рассказывает: «В общем чате педагогов 
появилось сообщение: вот, есть инфор-

мация из Департамента образования, что 
всему трудовому коллективу необходимо 
зарегистрироваться на портале mos.ru для 
электронного голосования. Она подчерк-
нула, что не давит, как голосовать, а только 
передает информацию. Я решил, что скажу 
об этом гласно.

Это не проблема нашей школы, не 
проблема директора —  это проблема 
Департамента образования, который отдал 
такое распоряжение. Когда я пошел пре-
подавать, у меня была позиция: я не буду 
соглашаться на подлости, если я учу детей 
не делать подлостей. Я готов к увольне-
нию, если это необходимо, но надеюсь, что 
публичность поможет меня не уволить».

Отрабатывайте 
зарплату

А вот присланный сотрудником шко-
лы 1251 скриншот учительского чата: 
«Коллеги! Вам необходимо зайти в лич-
ный кабинет на mos.ru и проверить свой 
ПРОФИЛЬ (на сколько% он заполнен) 
и какой статус имеет (упрощенный, 
стандартный или полный)… Если стан-
дартный или полный —  все супер! Если 
упрощенный, необходимо внести недо-
стающую информацию!!! Прошу отпи-
саться мне по выполнению в ЛИЧКУ! 
Спасибо!!! Еще раз извините!!!»

Учитель на mos.ru присутствует в дво-
яком статусе: и как обычный горожанин, 
который записывается к врачу, получает 
штрафы за нарушения ПДД, голосует 
онлайн, —  и как работник школы, ко-
торая пользуется общегородским элек-
тронным журналом. Соответственно, на 
портале есть и личный кабинет учителя, 
привязанный к электронному журналу. 
Поскольку все данные аккумулируют-
ся в одних руках, работодатель (то есть 
депобр Москвы) при желании может 
выяснить степень лояльности каждого 
учителя в частности и каждого педагоги-
ческого коллектива —  не только сколько 
процентов работников приняло участие 
в электронном голосовании, но и, веро-
ятно, как именно они проголосовали. 
Уже сейчас в школах, судя по рассказам 

учителей, слышат от городского началь-
ства: из вашего педколлектива всего 10% 
зарегистрировались!

В нескольких организациях, о ко-
торых рассказывали мои респонденты, 
руководство приводило один и тот же за-
мечательный аргумент, почему бюджет-
ники должны все это делать: «Вы дома 
сидели на самоизоляции, зарплату от 
города получали, теперь отрабатывайте».

Юрист независимого профсоюза 
«Учитель» Юрий Варламов говорит: 
«К нам обратились двое активных членов 
профсоюза и рассказали, что по педкол-
лективам рассылают сообщения о необ-
ходимости активного участия в голосова-
нии. Это было еще в марте, однако потом, 
с введением режима самоизоляции и пе-
реносом голосования, поутихло. Однако 
в последние дни вновь появились такие 
рассылки, причем в одной из них дирек-
тор написал, что тот, кто не зарегистри-
ровался для электронного голосования, 
в школе больше работать не будет. Мы 
выяснили, что это не единичный слу-
чай. Среди школ, где распространялись 
такие призывы, был лицей «Воробьевы 
горы», в других случаях нас просили не 
называть имена и номера школ, нам при-
сылали скриншоты —  и видно, что в них 
практически одинаковые тексты, только 
в одном сообщении есть призыв прого-
лосовать за поправки в Конституцию, 
в других нет.

Некоторые представители админист-
рации школ в своих сообщениях учителям 
говорили о том, что Департамент образова-
ния направил им распоряжение добиться 
стопроцентного участия педагогического 
коллектива в голосовании.

В настоящий момент мы имеем све-
дения о давлении на учителей админи-
страций более 10 разных московских 
школ. Профсоюз «Учитель» выпустил 
заявление, в котором напоминает, что 
принуждение к голосованию незаконно, 
и обещает юридическую помощь тем, 
кого принуждают голосовать определен-
ным образом».

Ирина ЛУКЬЯНОВА,
«Новая»
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П 
андемия в России нарастает —  
в лучшем случае отдельные 
регионы вышли на плато, но 

устойчивого снижения заболеваемости 
не происходит.

И если раньше речь шла преимущест-
венно о Москве, то сейчас это чуть ли не 
единственный регион, ситуация в кото-
ром позволяет постепенно ослаблять ка-
рантинные меры. Ведь если еще в начале 
мая на столицу приходилось около поло-
вины всех новых заражений на террито-
рии России, то сейчас —  примерно 15%. 
Таким образом, из основного драйвера 
пандемии Москва начинает трансфор-
мироваться в «середнячка», а очаги ин-
фекции тем временем «размазываются» 
по всей стране.

Наибольшую опасность с точки зрения 
распространения COVID-19 представля-
ют межрегиональные поездки. И речь не 
только о российских курортах, где цены на 
отдых скорее отпугивают, чем привлекают 
туристов. Сейчас любой город находится 
в зоне риска, если власти упустят первые 
признаки нарастания эпидемии.

Один из последних примеров —  
вспышка коронавируса в Северодвинске, 
где только официально выявлена тысяча 
зараженных (это при том, что по всей 
Архангельской области с начала эпи-
демии было диагностировано 3 тысячи 
случаев коронавируса). По мнению 
экспертов, причиной вспышки стало 
слишком раннее возобновление работы 
судостроительного завода.

Кажется, что 2,5–3% дневного приро-
ста числа заболевших —  это не так много, 
что было значительно хуже. Но необходи-
мо учитывать, что этот рост происходил 
даже в условиях сохраняющихся ограни-
чений, которые почему-то оказались не 
такими уж эффективными.

«Если сравнивать с большинством 
европейских стран, особенность России 
в том, что путь от стадии экспоненци-
ального роста к началу явного снижения 
получается очень длинным и долгим по 
неясным причинам. Если говорить про 
цифры на уровне страны в целом, то уже 
около месяца мы находимся примерно 
на одном и том же уровне по количест-
ву выявленных заболевших ежедневно 
(8–9 тысяч человек. —  Ред.)», —  отме-
тил аналитик и директор по исследо-
ваниям компании Data Insight Борис 
Овчинников.

Косвенным признаком неблагопо-
лучия в регионах может служить и отказ 
от массовых мероприятий, в том числе 
и федерального значения. Так, в Томске, 
Орле, Перми и Белгороде 24 июня парада 
не будет. Причины руководители субъек-
тов называют разные: в Томске скромно 
отмечают, что это не город-герой, лучше 
просто провести «Бессмертный полк» 
в конце июля, когда заболевших будет 
поменьше, а в Орле предпочитают от-
метить парадом освобождение города, то 
есть перенести мероприятия на начало 
августа.

Мы не можем быть уверены 
в данных по заболеваемости, 
которые публикует 
Роспотребнадзор.
Это важный момент: поскольку влас-

ти ориентируются на статистику в во-
просах снятия ограничений, мы должны 
быть уверены, что эти данные адекватно 
отражают текущее состояние. Но такой 
уверенности нет, скорее наоборот.

По мнению Овчинникова, в боль-
шинстве регионов есть признаки неадек-

ватно гладкой статистики, когда количе-
ство выявленных больных за день с точ-
ностью совпадает с цифрами за несколь-
ко предыдущих дней. «В Краснодарском 
крае был кейс, когда 12 дней подряд было 
от 96 до 99 выявленных за сутки, а в не-
которых регионах бывало очень плавное 
и гладкое снижение. Там каждый день 
выявлялось, по официальным данным, 
на одного-двух человек меньше, чем 
накануне», —  подчеркнул он.

При этом в том же Краснодарском 
крае, согласно спискам погибших в эпи-
демию медиков, довольно много умер-
ших из медицинского персонала. Это 
может свидетельствовать о том, что у них 
смертность достаточно высокая, а мас-
штабы эпидемии гораздо больше, чем 
следует из официальных данных.

Помимо статистических неточ-
ностей на уровне регионов, можно 
заметить и расхождения в федераль-
ных данных. Так, 12 июня оперштаб 
Удмуртии сообщил о 1073 зараженных, 
529 выздоровевших и 21 смерти в ре-
гионе, в то время как по федеральным 
данным там 1053 заболевших, 551 вы-
здоровевший и 20 смертей. Некоторые 
расхождения были замечены также 

в данных о Республике Калмыкия 
и Забайкальском крае. Возможно, это 
не единственные регионы, о заболевае-
мости в которых на федеральном уровне 
отчитываются не вполне точно.

Другая проблема учета связана со 
смертностью. Недавно депздрав Москвы 
заявил о том, что коронавирус стал ос-
новной или сопутствующей причиной 
смерти 5260 москвичей в мае, в то время 
как федеральные данные о смертности 
от коронавируса в регионе остались на 
уровне 3 тысяч человек за все время 
эпидемии. «Новая» уже рассказывала, 
что в расширенную статистику смерт-
ности Москва начала включать случаи, 
когда COVID-19 шел сопутствующим 
заболеванием. И хотя это повысило 
прозрачность данных в столице, новая 
методика до сих пор не нашла отражения 
в сводках оперштаба или в рекомендаци-
ях Роспотребнадзора.

Выходит, что для обращения к гра-
жданам используется одна статистика, 
а для принятия решения о снятии огра-
ничений —  совсем другая.

Кроме того, на днях Минздрав объя-
вил, что бессимптомные носители боль-
ше не учитываются в общей статистике. 
Это может быть дополнительным фак-
тором занижения количества новых слу-
чаев. По мнению доцента МГУ Михаила 
Тамма, основная сложность заключается 
в отделении настоящих бессимптомных 
носителей от досимптомных, которые 
позже могут заболеть по-настоящему. 
Если мы исключим часть больных из 
поля зрения лиц, принимающих реше-
ния, им может показаться, что ситуация 
улучшается, хотя на самом деле она мо-
жет становиться только хуже.

Используемые властями для 
определения стадии эпидемии 
индикаторы вызывают вопросы.
Стандартным индикатором для оценки 

стадии эпидемии является R0. Это коли-
чество здоровых людей, которых в среднем 
может заразить один больной. Если R0<1, 
эпидемия идет на спад, если больше —  ви-
рус распространяется. Для расчета этого 
показателя обычно учитывается средняя 
длина бессимптомного незаразного пе-
риода (Те), заразного периода до момента 
изоляции (Ti) и периода удвоения количе-
ства заболевших (T2).

Нетрудно заметить, что это отлича-
ется от формулы, которая используется 
в методике Роспотребнадзора. Ведомство 
считает динамику количества зараженных, 
действительно косвенно отражающую 
число людей, которое заражает один но-
ситель. Но важно понимать, что это не 
одно и то же.

Даже по методике Роспотребнадзора, 
который предлагает свою оценку течению 
эпидемии —  Rt (число зарегистрирован-
ных больных за последние 4 дня/число 
зарегистрированных больных за преды-
дущие 4 дня), полное снятие ограниче-
ний выглядит преждевременным даже 
в Москве. Сейчас в столице значение 
Rt —  0,79, что с натяжкой соответствует 
только второй стадии ослабления каран-
тинных мер.

Расчеты «Новой» показали, что ко-
эффициент Rt крайне изменчив, зависит 
от количества проводимых тестов, и его 
значение ниже единицы мало что гаран-
тирует. «Значение Rt чуть меньше одного 
не означает победу над эпидемией, потому 
что этот показатель очень волатилен. Если 
посмотреть на Западную Европу, то там 

РЕЖИМРЕЖИМ
САМООБНУ ЛЕНИЯСАМООБНУ 

Почему поспешное снятие карантина Почему поспешное снятие карантина 
в России — это ошибка: в России — это ошибка: 
объясняем по пунктамобъясняем по пунктам

Снятие карантина во многих регионах Снятие карантина во многих регионах 
России —  событие хоть и долгожданное, России —  событие хоть и долгожданное, 
но оставляющее довольно странное но оставляющее довольно странное 
впечатление. Когда все сидели взаперти впечатление. Когда все сидели взаперти 
и с тревогой наблюдали за увеличением и с тревогой наблюдали за увеличением 
числа заболевших в стране на десятки числа заболевших в стране на десятки 
и сотни, хотелось, чтобы заточение и сотни, хотелось, чтобы заточение 
закончилось поскорее, чтобы через пару-закончилось поскорее, чтобы через пару-
тройку недель наконец можно было выйти тройку недель наконец можно было выйти 
на улицу. Но эпидемия распространялась, на улицу. Но эпидемия распространялась, 
с экранов нас убеждали в том, что с экранов нас убеждали в том, что 
ситуация опасна и нестабильна, а снятие ситуация опасна и нестабильна, а снятие 
ограничений исключено. И пусть ограничений исключено. И пусть 
электронные пропуска, обсервации электронные пропуска, обсервации 

и запреты прогулок причиняли неудобства, и запреты прогулок причиняли неудобства, 
было в целом понятно, ради чего все это.было в целом понятно, ради чего все это.
А вот решение властей резко отменить А вот решение властей резко отменить 
все запреты в начале июня, когда число все запреты в начале июня, когда число 
заболевших по всей стране составляет уже заболевших по всей стране составляет уже 
около полумиллиона и продолжает расти, около полумиллиона и продолжает расти, 
понять намного труднее. Напоминает понять намного труднее. Напоминает 
игру ребенка с конструктором, который игру ребенка с конструктором, который 
все никак не собирается: иногда проще все никак не собирается: иногда проще 
решительно разрушить неудавшееся решительно разрушить неудавшееся 
творение пинком ноги, чем признать, творение пинком ноги, чем признать, 
что оно далеко от совершенства. Вот что оно далеко от совершенства. Вот 
несколько причин, по которым снятие несколько причин, по которым снятие 
ограничений сейчас —  это плохая идея.ограничений сейчас —  это плохая идея.

КОСВЕННЫМ ПРИЗНАКОМ 
НЕБЛАГОПОЛУЧИЯ В РЕГИОНАХ МОЖЕТ 
СЛУЖИТЬ И ОТКАЗ ОТ МАССОВЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ, В ТОМ ЧИСЛЕ 
И ФЕДЕРАЛЬНОГО ЗНАЧЕНИЯ

«
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РЕЖИМ
САМООБНУ ЛЕНИЯЛЕНИЯ

основные послабления —  точнее, столь 
радикально масштабные послабления, 
как то, что мы видим сейчас в Москве, —  
происходили при значении Rt в районе 
0,7–0,6 и даже ниже», —  говорит Борис 
Овчинников.

Чем раньше страна снимает 
ограничения, тем выше риск 
второй волны.
Судя по опыту зарубежных стран, 

после снятия ограничений откат начи-
нается всегда. Другой вопрос, насколь-
ко власти в состоянии контролировать 
ситуацию, подавлять новую вспышку 
в зародыше.

Некоторые страны —  например, 
Австрия и Япония —  пока справляются 
довольно эффективно. СМИ сообщали 
о вспышке на острове Хоккайдо, кото-
рую удалось локализовать, а в Австрии 
из-за заражения нескольких сотрудников 
отправили на карантин весь персонал рас-
пределительного центра Amazon.

В то же время в Иране вторая волна 
распространения инфекции началась 
вскоре после отмены ограничений —  в на-
чале мая. Тогда президент Роухани заявил, 
что ресурсов на еще один локдаун уже не 
осталось и люди должны продолжать рабо-
тать, несмотря на риск заражения. В итоге 
вторая волна там оказалась практически 
такой же мощной, как первая.

По мнению Михаила Тамма, пер-
спективы безопасного снятия карантина 
зависят от способности государства эф-
фективно выявлять заболевших и отсле-
живать их контакты.

«Если вы можете качественно об-
рабатывать контакты трех тысяч новых 
больных ежедневно, то можно и при трех 

тысячах заболевших карантин снимать, 
а если только 10 человек выходит отсле-
дить в день, тогда и при 50 заболевших вам 
будет страшно. Вы наращиваете ресурсы 
по выявлению контактов, тестированию, 
и когда ваших ресурсов достаточно для 
имеющегося уровня заболеваемости, тогда 
можно снимать ограничения», —  отметил 
он. При этом среди всех мер профилак-
тики отслеживание контактов в России 
налажено хуже всего, считают эксперты.

 Дарья ТАРАРАЙ —
специально для «Новой»

ВЫХОДИТ, 
ЧТО ДЛЯ 
ОБРАЩЕНИЯ 
К ГРАЖДАНАМ 
ИСПОЛЬЗУЕТСЯ 
ОДНА 
СТАТИСТИКА, 
А ДЛЯ ПРИНЯТИЯ 
РЕШЕНИЯ 
О СНЯТИИ 
ОГРАНИЧЕНИЙ — 
ДРУГАЯ

«
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ВЫ СИДИТЕ ДОМА, 

А «НОВАЯ» ВЫХОДИТ

Редакция «Новой газеты в Санкт-Петербурге», 
типография и «Почта России» работают во время 
карантина. 

Нам важно, чтобы вы оставались дома. 

Поэтому сейчас самое время оформить подписку на 
газету. Почтальон доставит ее по вашему адресу.  Это 
не только безопасно, но и дешевле, чем в розницу!

Инструкция по подписке на «Новую газету 
в Санкт-Петербурге» онлайн через сайт 
«Почты России»:

 В каталоге в профиле «Новой газеты 
в Санкт-Петербурге» выберите удобный 
способ доставки, период и адрес получения. 

 Перед тем как оплатить заказ, потребуется 
авторизоваться (для новых пользователей — 
зарегистрироваться, но это очень просто) на 
сайте «Почты России». 

Подпишите себя, родителей, 
бабушек и дедушек!
С 1 мая вы можете оформить 
подписку на 6 месяцев — 
июль — декабрь 2020 года.

Сделайте это онлайн.

Инструкция по подписке через мобильное 
приложение «Почты России»:

 В правом нижнем углу приложения «Почты 
России» нажмите пункт «Еще» — далее 
«Подписка на журналы и газеты» — выберите 
«Новую газету в Санкт-Петербурге» (будьте 
внимательны, не перепутайте с федеральной 
версией, это разные издания!)

Выберите способ доставки.

Заполните данные получателя 
(адрес и ФИО) и тип подписки. 

 Авторизуйтесь (для новых пользователей — 
зарегистрируйтесь в приложении). 

Оплатите заказ онлайн.

«НОВАЯ ГАЗЕТА» — УДАЧНОЕ 

ВЛОЖЕНИЕ В ЦЕННУЮ БУМАГУ!

Очень надеемся, что 2020 год мы проведем 
вместе, ведь судьба газеты и ее бумажной 
версии зависит только от вас, наших читателей.

Берегите себя и своих близких!
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политический 
рынок

В 
ласти десяти российских регионов отказались от проведе-
ния военных парадов 24 июня. Формальное основание для 
такого вольнодумства губернаторов, граничащего даже с 

неполным пониманием стоящими перед нашим государством все-
мирно-исторических задач, связано, разумеется, с коронавирусом. 
Еще весной Владимир Путин заявил, что ответственность за эпиде-
миологическую ситуацию лежит на начальниках на местах, но этим 
же начальникам пора вспомнить, что у нас вообще-то Российская 
Федерация, и действовать самостоятельно, по обстановке, не до-
жидаясь темников и указаний сверху.

Испытание самостоятельностью оказалось суровым, но теперь 
мы видим его первые политические плоды. В то время как вся страна 
готовится маршировать и обнуляться, некоторые губернаторы предла-
гают сразу перейти ко второй и главной части этой программы. То есть 
без всяких парадов по-быстрому оформить поправки к Конституции 
и разойтись. При этом эпидемиологическая обстановка выступает 
скорее как алиби для «особого курса», чем в качестве реальной при-
чины. Например, в Пермском крае за все время эпидемии зафикси-
ровано 2500 случаев заражения, в день эта цифра сейчас держится на 
уровне около 70 случаев. Вполне средние показатели по России, а по 
сравнению с Москвой все проходит мягко. Тем не менее недавно на-
значенный врио губернатора Дмитрий Махонин от парада отказался. 
Местные жители объясняют официальную ссылку на непреодолимые 
эпидемиологические трудности на пути военно-исторического вели-
чия Пермского края банальным и вполне объяснимым в нынешних 
условиях желанием региональных властей сэкономить деньги.

Эпидемия уже использовалась для обоснования самых раз-
ных политических решений: от фактического запрета одиночных 
пикетов до сбора личных данных граждан в системе «цифровых 
пропусков». В данном случае мы наблюдаем, как она заставляет на 
время вернуться к нормальному порядку вещей, в рамках которых 
огромной страной не пытаются управлять со Старой площади, и 
по крайней мере часть решений принимается на месте. Страшно 
представить себе, сколько можно было бы экономить на таких 
проектах, спускаемых из центра, в ситуации, когда в стране был 
бы реальный, а не коронавирусный федерализм.

В особенной ситуации оказался мэр Москвы Сергей Собянин, 
который по понятным причинам отменить парад в городе не может. 
Он до последнего времени занимал жесткую позицию в отношении 
эпидемиологических мер и сейчас открыто высказал «особое мнение» 
по поводу участия граждан в патриотическом празднике и гуляньях.

Конечно, вокруг главного парада в столице выстроена вся нехитрая 
«политтехнология» будущего «обнуления» Конституции. Со второй 
недели июня жители столицы, запертые в своих домах, смогли офи-
циально дышать свежим воздухом, пользоваться салонами красоты 
(невероятно важная политэкономическая проблема, как выяснилось 
за эти месяцы). Около 24 июня они по графику должны были испы-
тать историческое величие (для части жителей столицы это неудачно 
совпадет с графиком отключения горячей воды). А затем воодушев-
ленные возвращением всех признаков нормальной российской жизни 
триумфально проголосовать за новую-старую Конституцию.

И вот в этой ситуации Собянин призывает граждан слишком уж 
не воодушевляться и 24 июня посидеть дома, а парад посмотреть по 
телевизору. Чтобы никто, в частности в Кремле, не остался в обиде, в 
мэрии параллельно разработали план поддержки конституционного 
ликования, который не требует очного участия гражданина. Среди 
участников голосования 1 июля, в том числе среди проголосовавших 
онлайн, будут разыграны ценные призы на общую
 сумму 10 млрд рублей. Вот такой федерализм.

ПАРАД ИММУНИТЕТОВ

письмо 
из редакции

* Автор —   правозащитник

Ч 
ем ближе 1 июля, тем большую дра-
матичность приобретает предстоя-
щее действо, названное всенародным 

голосованием. Собственно, драматургия была 
заложена с самого начала, когда власти зачем-
то понадобилось вносить поправки в дейст-
вующую Конституцию. Никто не понимал, 

какой в этом смысл. Крупнейшие консти-
туционалисты подробно проанализировали 
предложенные поправки и доказали, что их 
внесение меняет суть неприкосновенных пер-
вых глав Конституции. Смысл прояснился, 
когда было объявлено обнуление президент-
ского срока В.В. Путина.

С этого момента изменение основного 
закона страны стало вызовом для каждого 
гражданина России.

Провернуть операцию быстро, как 
планировали, не удалось — вмешался ко-
ронавирус. Но и откладывать не собира-
лись. В условиях пандемии, которая еще 
не пошла на спад, придумали «защитные» 
меры, придавшие всей процедуре голо-
сования абсолютно карикатурный вид, 
а главное — максимально затрудняющие 
контроль со стороны наблюдателей. 

Ситуация еще более обострилась из-за 
опросов общественного мнения, с кото-

рыми наверняка знакомят Путина. Они 
показывают, что возможность власти 
проиграть голосование реально сущест-
вует.

И тут ударили тяжелые орудия. Пре-
дста витель славных органов ВЧК–НКВД–
КГБ–ФСБ Николай Патрушев дал интер-
вью газете «Аргументы и факты», в котором 
он обвиняет фактически всех противников 
поправок к Конституции, российскую оп-
позицию, лидеров протестного движения 
и неправительственные общественные 
организации в том, что они привержены 
западным «демократическим ценностям 

и идеалам свободы». Этим заявлением 
Патрушев выдвинул себя на первые роли 
на политической арене. Может быть, сило-
вики хотят играть собственную игру в этот 
смутный период и перехватить власть? Но 
нет, Кремль в курсе. На вопрос о том, под-
держивают ли в Кремле такие заявления, 
Песков ответил: «Безусловно» .

Участники Конгресса интеллигенции 
опубликовали на сайте «Эха Москвы» 
обращение к российским гражданам  в за-
щиту основных ценностей Конституции 
РФ. Его подписали десятки известных 
представителей гражданского общества: 
деятели культуры, ученые, журналисты, 
правозащитники, политики. Среди них 
Людмила Улицкая, Дмитрий Быков, 
Олег Басилашвили, Лия Ахеджакова, 
Виктор Шендерович, Андрей Макаревич, 
Андрей Смирнов, Владимир Мирзоев, 
Лев Шлосберг, Михаил Касьянов, Борис 
Вишневский, Дмитрий Гудков и многие, 
многие другие. Этот документ объединяет 
всех, кто категорически не принимает по-
правки — и тех, кто будет голосовать против 
них, и тех, кто считает, что эту унизитель-
ную процедуру надо просто игнорировать.

В заявлении подчеркивается, что объ-
единение всех оппозиционных сил сейчас 
остро необходимо. Впереди выборы, на 
которых мы должны поставить точку во 
всех этих играх власти и спецслужб. За год 
до выборов в Госдуму РФ надо добиться, 
чтобы они прошли в соответствии с основ-
ными положениями Конституции, закре-
пленными в ее первых двух главах. Чтобы 
были зарегистрированы и допущены к вы-
борам все партии. Чтобы были сняты все 
фильтры и ограничения, направленные 
на недопуск к выборам оппозиционных 
кандидатов и инакомыслящих граждан-
ских активистов.

Читайте обращение Конгресса интел-
лигенции к гражданам России. Если вы 
поддерживаете это обращение, подпишите 
его на change.org и распространяйте макси-
мально в соцсетях.

ОБНУЛИТЬ 
ГОЛОСОВАНИЕ
Лев
ПОНОМАРЕВ*

У власти есть 

реальный 

шанс 

проиграть 

псевдо-

референдум 

о Конституции

Кирилл МАРТЫНОВ, 
редактор отдела политики

читайте 

обращение 

Конгресса 

интеллигенции 

к гражданам 

России
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Ш 
ироко известны цифры: 51% 
безоружных людей, убитых 
полицией США, составляют 

афроамериканцы — при том, что их доля 
в населении всех Штатов составляет все-
го 13%. Защищающие статус-кво обычно 
заявляют, что эта цифра связана с тем, что 
чернокожие чаще связаны с преступностью, 
чем представители других рас. Однако, как 
показывают другие исследования, это не 
так. Например, полиция города Нью-Йорка 
широко известна своими внезапными за-
держаниями и обысками пешеходов: так, 
за 2011 год было остановлено для обыска 
700 тысяч человек. К 140 тысячам из них 
полиция применила силу. При этом 55% из 
них составили афроамериканцы, около 30% 
— латиноамериканцы и менее 10% — белые 
(в населении города они составляют 25,5%, 
17,9% и 44% соответственно). Однако за-
прещенные к проносу предметы были об-
наружены только у 2,6% остановленных, 
причем расовый состав правонарушителей 
пропорционален доле соответствующей 

группы в демо-
г р а ф и ч е с к о й 
статистике. На 
фоне этих цифр 
странно говорить 
о том, что черно-
кожий кажется 
полиции в 8 раз 
подозрительнее, 
чем белый.

Часто причи-
ной такого пове-
дения становит-
ся расовый со-

став самих полицейских. Так, в Фергюсоне 
(Миссури), ставшем местом предпоследне-
го громкого убийства полицейскими чер-
нокожего (Майка Брауна в 2015 году), аф-
роамериканцы составляют 65% населения 
города, однако 94% полицейских — белые. 
Трудно поверить, что такая диспропорция 

вызвана тем, что все 65% чернокожего на-
селения связаны с преступностью.

Если рассматривать статистику т.н. 
неоправданных полицейских убийств (т.е. 
таких, при которых убитый был убит по-
лицейским по ошибке или с превышением 
полномочий), то за 2015 год их было 347. 
При этом 175 погибших, или более полови-
ны — чернокожие (при том, что их, как мы 
помним, 13%). В источниках, скептически 
относящихся к существованию расовой 
сегрегации, часто используются цифры 
убийств в целом — и «оправданных», и 
«неоправданных». Интересно, что в этом 
случае доля убийств чернокожих американ-
цев меньше, 32% — и значительно больше 
из них, по сравнению с белыми, не были 
вооружены. Это может говорить как раз о 

значительно меньшей криминализованно-
сти чернокожего населения, чем принято 
считать.

Более того, обнаруживаются и более 
сложные расистские закономерности. Так, 
исследования показывают, что в безоруж-
ных черных с более темным цветом кожи 
стреляют даже чаще, чем в вооруженных 
белых или «светлых» черных. Опрошенные 
полицейские сказали, что воспринимают 
«темных» чернокожих как угрозу, потому 
что они «сильнее», опасны даже для воо-
руженного полицейского и называли их 
«демонами». Многие белые также счита-
ют, что чернокожие малочувствительны 
к боли.

Частично эту проблему помогает ре-
шить обучение: полицейские, прошедшие 
обучение, направленное на искоренение 
расистских стереотипов, стреляют в черных 
реже. Однако этот эффект действует только 
в комфортных условиях работы. Уставшие 
полицейские, например, возвращаются к 

стереотипному поведению, что подтвер-
ждает наличие именно подсознательных 
стереотипов, влияющих на их поведение.

Согласно другому исследованию, стере-
отипам подвержены не только белые, но и 
черные. В ходе эксперимента проверялась 
готовность быстро отреагировать на крат-
ковременно появляющуюся мишень. В 
руке мишень держала либо пистолет, либо 
кошелек, либо телефон. Мишени были трех 
типов: белокожие и сделанные в фотошопе 
два варианта одних и тех же людей — более 
темнокожий и менее темнокожий. Согласно 
результатам, и черные, и белые респонден-
ты чаще ошибочно стреляли (в безоружную 
мишень) в «светлых» черных, чем в белых, 
и в «темных» черных чаще, чем в «светлых». 
Похожая, но обратная тенденция наблюда-
лась при ошибочной идентификации воо-
руженной фигуры как неопасной. Разница 
между белыми и черными заключалась 
лишь в чуть меньшей (на 1–2%) подвержен-
ности черных стереотипам.

В целом, количество преступлений в 
США сокращается. В то же время число 
убийств, совершенных полицейскими при 
исполнении, выросло с 310 до 460 в год. 
Некоторые меры, такие как камеры на гру-
ди полицейских, способны эффективно 
снижать количество убийств, совершаемых 
полицейскими. 

Полицейское управление Миннеаполиса 
в ходе протестов было сожжено. 54% амери-
канцев одобряют это. Общество созрело 
для перемен и устало от несправедливости 
и дискриминации, оплаченных жизнями. 
Городской совет Миннеаполиса подготовил 
доклад о 150 годах существования городско-
го полицейского департамента, резюмиро-
вавший полную неспособность полиции 
выполнять свои функции, вне зависимости 
от финансирования. По итогам доклада 
было принято решение о масштабном 
сокращении финансирования полиции. 
Очень сильно сокращенный штат полиции 
будет предназначен только для борьбы с 
тяжкими преступлениями. Нам еще только 
предстоит узнать, чем обернется эта иници-
атива, как сложатся судьбы людей и к чему 
приведет кампания #BlackLivesMatter. Одно 
можно сказать точно: пока у полиции есть 
возможность пытать и убивать, она будет 
это делать.

снизу постучали

Гасан ГУСЕЙНОВ*

Н 
аблюдаю за этим давно, но сейчас — явное 
обострение. Как известно, у преподавателей 
есть разные способы павлинничать (а вовсе не 

только осликать и жеребятничать, как говорит мусью 
Рабле устами товарищей Любимова и Пяста).

Один способ павлинничать большинство страдаль-
цев тщательно и довольно успешно скрывают, но в 
условиях кризиса многое прорывается наружу.

Подобно боксеру, который идет в большой спорт, 
чтобы жесткими правилами и публичным контролем 
сдержать свою страсть к мордобою, иной выбирает 
стезю педагога, чтобы каждый божий день возвышаться 
над паствой, над стадом.

Когда занятия проходят аудиторно, эта страсть 
утоляется с самого утра до позднего вечера без чело-
веческих жертв.

Вот педагог кладет очки в очечник, вот отправляет 
в карман или в сумочку кошелек, вот, причесавшись, 
выдвигается в город. Окружающие могут и не догады-
ваться, кто перед ними. Хе-хе, да попадись они мне 
(поправляет пучок на голове) в деле...

Но вот и двери в учебное заведение. Кто это пыта-
ется прошмыгнуть передо мной?

А, это чтобы дверь придержать. Тогда ладно, еще 
ничего. Но не слишком ли услужливо? Не слишком 
ли заметно услужливо? И смотрит нагло. Запомним. 
Понаблюдаем еще.

А вот и проход по коридору, игра ключами.
Заметила издали, но сделала вид, что не заметила? 

Гадина какая! И этот поздоровался не сразу и как-то 
через губу. Вроде жевал что-то. Хам. Здоровается боком, 
а сам что-то шепчет этой поганке. Дурачок, считает эту 
дуру красоткой. А она так и не смогла ответить, когда 
была битва при Пуатье, как звали госпожу Бонасье, как 
оформлять досье, что такое пенсне.

Потом начинаются уроки, тут можно расправить 
человеконенавистнические хитиновые щеточки и пору-
бить в салатик, здоровый салатик с мясцом, ничтожные 
самолюбьица букашек-бакалашек.

В этом ландшафте есть низины, но и есть гора.
Эта Джомолунгма с высокой башней на верхоту-

ре называется просто: Пик Гуманизма. Когда мог бы 
изничтожить тварь на месте, но не делаешь этого из 
одного только человеколюбия.

А так-то, en masse, держать это все менее грамотное 
и все более наглое стадо в узде надо, иначе ведь, чего 
доброго, подумают, что не твари они дрожащие, что я 
им ровня. Ровня! Я?!

Я, я, я — что за дивное слово!
Неужели вон тот — это я?
Кандидатка подледного лова,
С нежным ядом в желёзках змея?
Оставим лирику.
Катастрофа наступает, когда все занятия переходят 

в онлайн. Когда нет ни транспорта, ни разряжающих 
проходов по коридорам, когда единственным способом 
поднять себя над этими ничтожествами остается одна 
маленькая штучка.

Я даже боюсь ее назвать, эту пульку. Эту изготов-
ленную из проволоки скобку для рогатки. Этот шип.

— Ну, знаете, молодой человек. То, что вы сейчас 
сказали, это откуда, что это, извините, за терминоло-
гия-то у вас такая?

— Так это — Гоббс-Хеопс-Мопс-Бойль-Мариотт...
— Это все как раз поняли! Не надо нас учить и счи-

тать идиотами! Но вы же вырвали эту глубокую мысль 
товарища Хеопса из контекста! Это непрофессионально 
и антинаучно, это не ботанический, филологический, 
юридический, химический, философский подход. 
Да что вы себе позволяете? Троечка сопливая — это 
максимум, что мы можем вам поставить. На «хорошо» 
нужно еще поработать. Заслужить. Скажите спасибо, 
что вообще....

Мужчины и женщины, молодые и старые, име-
ющие заслуги перед наукой и обществом и таких 
заслуг не имеющие, не рычите, не бледнейте, не 
надо блеять про губительный либерализм, не изо-
бражайте из себя столпов академической требова-
тельности, без которой наша цивилизация свернет 
в сторону Ада.

Нет, дорогие, дороги в ад не существует. Ад — это 
вы сами.

В вашем величии, в жертвенной готовности быть 
суровой богиней-охотницей на бессильных учеников, 
власть ваша над которыми в условиях пандемии, изо-
ляции и карантина становится все более заметной. И 
все менее осмысленной.

Есть люди, которым и после заслуженной двойки 
улыбнется сквозь слезы студент или школьник. Но 
эпидемия неожиданно разбудила других. Зачем же ты, 
Артемида-охотница, убиваешь Актеона или натравли-
ваешь на него собак только за то, что он увидел тебя 
голой?

В ЗАЩИТУ ОБЕЗУМЕВШИХ 
ПЕДАГОГОВ

* Автор — редактор независимого сту-
денческого журнала DOXA

ТЕМНЫЙ, ЕЩЕ ТЕМНЕЕ

Антон РОМАНОВ*

В кого стреляет 

американская 

полиция
полицейское 

управление 

Миннеаполиса 

сожжено

«

в фокусе

* Автор — филолог, историк культуры
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а всем опостылевшем суде по 
делу «Седьмой студии» насту-
пает наконец заключительная 

фаза. Судебное разбирательство отметило 
трехгодичный «юбилей», и судя по всему, 
«уходить в лето» инициаторы процесса не 
намерены.

— Давайте скорее рассмотрим, это же 
для вас, для вашего же здоровья, — увеще-
вали обвинители (в масках) защитников (в 
масках) на недавнем заседании. Похоже, 
тем, кто держит в руках нити, управля-
ющие правосудием, дано указание «хоть 
тушкой, хоть чучелком», а финалить! 
Голосование по поправкам на носу, а 
этот процесс портит картину благостной 
реальности.

Однако никуда не денешься: готова 
третья экспертиза. На ней настаивало 
обвинение по причине глубокой неудов-
летворенности результатами предшест-

вующей, второй. Вторая за подписями 
профессора Видмантаса Силюнаса и 
директора МХТ имени Чехова Марины 
Андрейкиной доказывала невиновность 
обвиняемых. Третья призвана как-то укре-
пить обвинение. Найти экспертов было 
трудно. Все непредвзятые наблюдатели 
событий понимали: задача политическая, 
экспертиза с заказанными выводами, что 
сильно сужало круг кандидатур. Почти 
всех предложенных стороной защиты 
обвинение и суд отвергли: дружны с обви-
няемыми, связаны, замечены в симпатиях. 
Наконец, ключевой эксперт по экономике 
был назван — Елена Баженова, замхудру-
ка МХАТ имени Горького. Экспертом по 
эстетической оценке проекта стала Ольга 
Королева (Галахова), театральный критик, 
преподаватель ГИТИСа.

Когда обвинение обосновывало острую 
необходимость экспертировать в третий 

раз, речь шла о двух дисках, копирующих 
компьютер бухгалтера Войкиной, на ко-
тором якобы хранилась вся «черная кас-
са» проекта. Два диска были приобщены. 
Осмотрены. Один содержал сведения о 
неких памперсах и разрозненные замет-
ки, другой оказался поврежден. Но никто 
не сделал новой копии — вместе этого 
предложили «не обращать на сломанный 
диск никакого внимания». Фундамент  
подозрений был разрушен самими подо-
зревающими.

Но теперь итоги необоснованной 
третьей экспертизы — главный предмет 
разбирательства. И главный вопрос: каков 
объем затрат?

Баженова в своих оценках сумела не 
заметить 74 мероприятия «Платформы», 
среди которых громкие спекта-
кли («Отморозки», «Метаморфозы», 
«История солдата») и множество других 

событий: выставки, лекции, перформан-
сы. Два с лишним десятка спектаклей она 
решила унифицировать, как инкубатор-
ских цыплят, посчитать по одной цене 
(видимо, не часто бывает в театральном 
зале) — 5 миллионов рублей в 2011 году, 
по ее оценкам, стоили 22 постановки. 
Норматив при этом выбран 2016 года, 
когда проект был давно завершен. В 
общем, дело началось с исчезновения 
спектакля «Сон в летнюю ночь», а завер-
шается исчезновением «Отморозков». 
Предсказание? 

Что касается эксперта Королевой, она 
обвинила Серебренникова в том, что он 
обманул президента Медведева, сказав, 
будто в России нет современного искус-
ства, а оно было. Отметим: экспертное 
заключение подписано двумя фамилиями, 
в тексте нет разделения на экономику и 
эстетику; а значит, эксперты солидарны. 
Мы не будем сейчас вспоминать историю 
советского искусства и зловещую роль 
критики в жизни творцов, скажем просто: 
отечественная традиция навсегда отучила 
уважающих себя людей выступать на сто-
роне обвинителей.

Надо ли удивляться, что обвиняемые и 
их защитники выступили с ходатайствами: 
признать третью экспертизу недопусти-
мым доказательством. 

Защита потребовала вызвать в суд 
авторов третьей, недостоверной экспер-
тизы. Баженову суд вызвать согласился. 
Королеву — нет. 

Нынешняя «экспертная фаза» процес-
са — 3D иллюстрация того, как вне логики, 
профессионализма, достоверности, лишь 
при горячем желании «посадить» и оправ-
дать бессмысленные трехгодичные траты 
разваливается обвинение. 

Вслед за этим — прения сторон. И 
приговор.

Отдел культуры

Дуне Миятович,
Комиссару Совета Европы 

по правам человека

Уважаемая госпожа Миятович!
Нами движет тревога за жизнь и судьбу российского 

историка Юрия Дмитриева, выдающегося исследователя 
ГУЛАГа и первооткрывателя расстрельного полигона 
сталинских времен в Сандармохе (Республика Карелия, 
Россия). Его уголовное дело сейчас рассматривает город-
ской суд в Петрозаводске. 

Вам, как Комиссару Совета Европы по правам че-
ловека, это дело, безусловно, известно: оно началось в 
декабре 2016 года с гнусного обвинения Дмитриева в 
изготовлении детской порнографии, и закончилось — как 
тогда казалось — его полным оправданием в марте 2018 
года. Мы убеждены, что пристальное внимание к делу и 
общественный резонанс, который оно вызвало не только 
в России, но и в других странах, сыграли в этом свою роль.

Однако государственная прокуратура добилась от-
мены оправдательного приговора и выдвинула более 
страшное обвинение, на этот раз в насильственных дей-
ствиях сексуального характера в отношении несовер-
шеннолетней приемной дочери Юрия. Думается, что на 

выбор отвратительной уголовной статьи сильно повлиял 
укоренившийся в массовом сознании негативный стерео-
тип: отец-одиночка — это потенциальный насильник. 

Судя по тому, что мы читали об этом деле, зиждется 
оно, как и первое, на желании заглушить память о ре-
прессиях и расправиться с Дмитриевым, вытащившим 
наружу неоспоримые свидетельства черных страниц со-
ветской истории. Российские власти стремятся переписать 
историю Сандармоха, оклеветав его первооткрывателя 
и беспочвенно обвинив Дмитриева в отвратительном 
преступлении. 

Не будем забывать и сегодняшний российский кон-
текст — это, увы, ползучая реабилитация сталинизма…

И Дмитриев, установивший имена нескольких тысяч 
граждан пятидесяти восьми национальностей, расстрелян-
ных в Сандармохе, и создавший там народный мемориал 
памяти, — как кость в горле.

Дело Дмитриева в каком-то смысле очень напоминает 
нам два знаменитых уголовных дела, когда-то потрясших 
Европу: офицера Дрейфуса и мещанина Бейлиса, которые 
также имели явную политическую подоплеку и использо-
вали массовые предрассудки.

Помнится, и за Дрейфуса, и за Бейлиса вступились 
выдающиеся интеллектуалы из разных стран Европы, не 

верившие в их вину. Сегодня в борьбе за свободу и до-
брое имя Юрия Дмитриева объединили усилия рядовые 
граждане и деятели культуры и науки нашего континента, 
а двадцать послов европейских стран в России посетили 
мемориальный комплекс Сандармох осенью 2019 года, 
отдав дань и жертвам террора, и гражданскому подвигу 
Юрия Дмитриева.

6-я статья Европейской Конвенции о правах человека 
говорит о праве на справедливое судебное разбира-
тельство. Мы убеждены, если разбирательство по делу 
Дмитриева будет справедливым, Юрий выйдет на свободу.

«Правды — вот всё, чего я жажду страстно!» — написал 
Эмиль Золя в знаменитой статье «Я обвиняю!»

Правда в деле Дмитриева — вот то, ради чего мы под-
нимаем свой голос.

Госпожа Миятович, присоединитесь и Вы к нему!

Герта МЮЛЛЕР,
Германия, лауреат Нобелевской 

премии по литературе (2009)
Светлана АЛЕКСИЕВИЧ, Беларусь, лауреат 

Нобелевской премии по литературе (2015)
Джонатан ЛИТТЕЛЛ, Франция, лауреат 

Гонкуровской премии (2006)

Процесс по делу 
«Седьмой студии» 

должен быть 
завершен 

до голосования 
по поправкам

НЕДОПУСТИМОЕ НЕДОПУСТИМОЕ 

ДОКАЗАТЕЛЬСТВОДОКАЗАТЕЛЬСТВО

«НАПОМИНАЕТ ДЕЛА ДРЕЙФУСА И БЕЙЛИСА»

Герта МЮЛЛЕР, Светлана АЛЕКСИЕВИЧ и Джонатан ЛИТТЕЛЛ — 
Комиссару Совета Европы по правам человека в поддержку Юрия Дмитриева

Сегодня, 15 июня, в Петрозаводском 
городском суде после карантина 
возобновится процесс по делу историка 
Юрия Дмитриева. «Новая газета» публикует 
обращение выдающихся современных 
европейских писателей, нобелевских 
лауреатов Герты Мюллер и Светланы 
Алексиевич и лауреата Гонкуровской 
премии Джонатана Литтелла к Комиссару 
Совета Европы по правам человека Дуне 
Миятович.

Кирилл Кирилл 
Серебренников Серебренников 

в зале судав зале суда

Герта МюллерГерта Мюллер Светлана АлексиевичСветлана Алексиевич Джонатан ЛиттеллДжонатан Литтелл
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Мог стать актером или 
журналистом, но…
Александр Иванович родился в рабо-

че-крестьянской семье. Дед по отцу был 
потомственным кубанским казаком, во 
время войны его расстреляли фашисты 
во дворе собственного дома, рассказы-
вал журналистам сам Бастрыкин. Оба 
его родителя воевали (отец еще и в фин-
скую), мать пережила блокаду, участво-
вала в боях за Кенигсберг. Сын родился 
у них через несколько лет после войны 
и через несколько месяцев после смерти 
Сталина —  в августе 1953-го.

Фундамент даже по нынешним мер-
кам у ребенка закладывался приличный: 
школа с углубленным изучением русского 
языка, литературы и истории, занятия 
классическим танцем в Народном те-
атре балета при Дворце культуры, ес-
тественное при его-то росте увлечение 
волейболом, игра на гитаре, посещение 
театральной студии и даже школы юного 
журналиста при ленинградской моло-
дежной газете «Смена». В общем, что 
тут сказать? Стране могло повезти го-

раздо больше, если бы школьник Саша 
Бастрыкин продолжил путь в том же духе, 
а не поступил на юрфак Ленинградского 
государственного университета. Но, оче-
видно, вмешалась ее величество судьба, 
а может, никакая не судьба. Ведь выбор 
человек в конечном счете делает сам.

Выбор был сделан в 1970 году, сразу 
после окончания школы. Ничего не го-
ворящая тогда, но много объясняющая 
сегодня деталь —  в университете студент 
Бастрыкин учился в одной группе со 
студентом Владимиром Путиным. Вряд 
ли оба тогда придавали этому факту хоть 
какое-либо значение.

Профессор, 
следователь 

и любитель КПСС
После юрфака Бастрыкин учится в ас-

пирантуре на кафедре уголовного процесса 
и криминалистики, затем служба в органах 
внутренних дел. Свою карьеру будущий 
главный следователь страны начал с долж-
ностей инспектора уголовного розыска 

и следователя милиции. Параллельно 
в конце 70-х вступит в ряды КПСС.

В партийную деятельность окунет-
ся с головой и сердцем. Человек, едва 
не ставший журналистом и актером, 
Бастрыкин через несколько лет дорастет 
до секретаря Ленинградского обкома 
ВЛКСМ и будет курировать работу от-
делов агитации и пропаганды, а также 
военно-патриотического воспитания мо-
лодежи. Ходили слухи, что он сорвал один 
из концертов Бориса Гребенщикова. Сам 
БГ впоследствии это опроверг.

В конце 80-х Бастрыкин —  уже заме-
ститель секретаря парткома КПСС ЛГУ 
по идеологической работе. Можно только 
догадываться, каких еще партийных вы-
сот достиг бы Александр Иванович, если 
бы не 91-й год, поставивший на КПСС 
жирный крест.

Одновременно много преподавал.
Криминалистику, основы розыска, 

дознания и следствия. От длинного списка 
вузов, приведенного в официальной био-
графии председателя СК, буквально рябит 
в глазах, и напрашивается вопрос: когда 
же он все успевал? В 90-х —  начале 2000-х 
Бастрыкин —  заведующий несколькими 
кафедрами уголовного права и кримина-
листики в академиях, филиалах академий 
и институтах. В каких-то еще и директор, 
в других —  ректор.

Наконец, верх карьеры Бастрыкина 
в Питере —  начальник правового управ-
ления Северо-Западного округа внутрен-
них войск МВД России, а перед самым 
отъездом в Москву —  руководитель 
Главного управления Минюста по Северо-
Западному федеральному округу.

Следственный 
комитет: быть в тренде

2006–2007 годы для Бастрыкина 
стали эпохальными и сопровождались 
сплошными хлопотами и переездами. 
Именно в тот период однокашник Путин 
пересаживает его с одной высокопостав-
ленной должности на другую. 

В одном из своих недавних 
интервью бессменный 
председатель Следственного 
комитета Александр 
Бастрыкин заявил, что 
работа возглавляемого 
им ведомства регулярно 
«трансформируется» 
исходя из поставленных 
руководством страны задач. 
И с этим трудно поспорить.
Посадки губернаторов, 
министров, 
предпринимателей, 
режиссеров, мнимых 
шпионов и госизменников. 
Преследования гражданских 
активистов и горожан, 
выходящих на протестные 
акции. Уголовные дела за 
«склонение к массовым 
беспорядкам» в отношении 
политологов, критикующих 
обнуление сроков президента. 
Вызовы на допросы врачей 
и журналистов, говорящих 
и пишущих о нехватке масок, 
аппаратов ИВЛ, приводящих 
свою, отличную от властей 
статистику о количестве 
умерших. И наконец, вовсю 
плодящиеся сейчас уголовные 
дела «о фейках» в отношении 
граждан, позволивших себе 
перепостить и расшарить по 
теме вируса якобы тоже что-то 
ложное и клеветническое.
Соответствовать пожеланиям 
власти —  пожалуй, основная 
задача созданного 13 лет 
назад Александром 
Ивановичем детища, 
такую уж ему повестку 
выписали. И с этой задачей 
он справляется вполне 
успешно. Чего стоит 
прочно укоренившаяся за 
эти годы традиция СК —  
брать на личный контроль 
расследование громких 
заказных убийств и делать 
из них висяки, отказываясь 
выходить на заказчиков, 
следы которых часто лежат на 
самой поверхности.
«Новая» решила проследить, 
чем запомнится нам всем 
эпоха Александра Бастрыкина 
и, очевидно, главное дело 
его жизни —  Следственный 
комитет.

ГЕНЕРАЛ ВИСЯК
Чем запомнится председатель Следственного комитета 

Александр Бастрыкин: портрет государственника

страницы 12–13 

Окончание материала 
Веры ЧЕЛИЩЕВОЙ —

Александр Александр 
Иванович Иванович 

в молодостив молодости

Председатель СК, Председатель СК, 
казачий полковник казачий полковник 

Александр Бастрыкин Александр Бастрыкин 
на круге по созданию на круге по созданию 

казачьего войска. казачьего войска. 
Храм Христа СпасителяХрам Христа Спасителя

А
ле

кс
ан

д
р

 Щ
Е

Р
Б

А
К

 /
 Т

А
С

С
И

з 
ар

хи
ва



«Новая газета» понедельник.

№61    15. 06. 202012

ГЕНЕРАЛ 

 страница 10

СВОИХ, ЕЩЕ ВЧЕРА ПРИБЛИЖЕННЫХ 
ГЕНЕРАЛОВ АЛЕКСАНДР ИВАНОВИЧ 
НЕ СПАСАЕТ. ЛИБО ОТМАЛЧИВАЕТСЯ, 
ЛИБО ОБЛИЧАЕТ НА СТРАНИЦАХ ГАЗЕТ 
И СТОЯ ЗА ТРИБУНОЙ В СУДЕ 
ПЕРЕД ПРИСЯЖНЫМИ

«

В 2006–2007 годах однокашник В 2006–2007 годах однокашник 
президента Владимира Путина президента Владимира Путина 

пересаживается с одного пересаживается с одного 
высокопоставленноговысокопоставленного

кресла на другоекресла на другое
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Если в июне 2006-го Бастрыкин —  
начальник Главного управления МВД 
по Центральному федеральному округу, 
то уже в октябре 2006-го —  заместитель 
генпрокурора Чайки (курирует вопросы 
соблюдения законности в органах пред-
варительного следствия), а в июне 2007-го 
Совет Федерации по предложению Путина 
утверждает кандидатуру Бастрыкина 
в должности председателя только что 
созданного Следственного комитета при 
Генпрокуратуре. Новая структура была 
для всех в диковинку: она должна была 
объединить всех следователей в органах 
прокуратуры (свыше 8 тысяч человек), 
давала руководителю СКП беспрецедент-
ные полномочия как в кадровой политике, 
так и в расследовании уголовных дел, ну 
и, понятное дело, лишала Генпрокуратуру 
прежней самостоятельности.

Говорят, идея закона о создании 
Следственного комитета принадлежала 
именно Бастрыкину, который, успев по-
руководить в Генпрокуратуре надзором за 
расследованием уголовных дел, счел по-
рочной практику, когда генпрокурор кон-
центрирует в своих руках слишком боль-
шую власть над следствием. Считается, 
что идею с созданием СКП поддержала 
в администрации президента группиров-
ка Игоря Сечина, желавшая взять реванш 
после недавней отставки Владимира 
Устинова с поста генпрокурора и назна-
чения его на гораздо менее влиятельный 
пост главы Минюста. Кстати, Устинов как 
раз и метил на должность главы СКП. За 
это место вообще шла нешуточная борьба.

Вероятной кандидатурой на новую 
должность считали и Дмитрия Козака, 
тогда полномочного представителя прези-
дента РФ в Южном федеральном округе. 
Но президент все же остановился на своем 
однокашнике по ЛГУ и старосте группы 
Александре Бастрыкине. Осенью 2007-го, 
буквально через три месяца после созда-
ния, СКР приступил к работе, «выстрелив» 
сразу громкими уголовными делами.

Замминистра Сторчак, генерал 
Бульбов, дело об убийстве Политковской, 
дело «о геноциде в Грузии», второе дело 
ЮКОСа, подрыв «Невского экспресса», 
Кущевка, дело «о подмосковных казино»…

За эти 13 лет Бастрыкин научился 
быть в политическом тренде. Через СК 
прошли принципиально важные для 
власти (в целях устрашения оппозицион-

ной активности)«болотное дело» 2012-го 
и «московское дело» 2019-го.

Но не пропускает СК и хайповые, от-
дающие желтизной дела. Вот случается 
что-нибудь шумное, обсуждаемое всеми 
и всюду —  в СМИ, в ток-шоу у Малахова —  
Александр Иванович ту как тут: берет рас-
следование обстоятельств случившегося 
под личный контроль, о чем оперативно 
каждый раз сообщает его пресс-служба. 
От отказа авиакомпании «Победа» сажать 
в самолет актера Ланового (его ручная 
кладь превышала допустимые размеры) до 
изнасилования двух девушек отчимом. И не 
важно, чем потом закончится расследова-
ние (о результатах зачастую и не сообщают), 
важно, что в новостях еще раз прозвучит 
фраза про «личный контроль» Бастрыкина. 
Справедливости ради: Лановому повезло —  
после грозного вмешательства СК сотруд-
ники «Победы» извинились и предложили 
актеру бесплатные полеты.

Или вот сказал президент разобраться 
с невыплатами денег медикам, сражаю-

щимся с коронавирусом, глава СК мигом 
берет расследование бардака под личный 
контроль. В воздухе, правда, повисает во-
прос —  что мешало СК разобраться с этим 
бардаком раньше, до указаний президента, 
ведь свои видеообращения медики пу-
бликовали на YouTube до этого чуть ли не 
ежедневно?

Висяки
В июне этого года в интервью 

«Коммерсанту» Бастрыкин заявил, что 
его ведомство руководствуется принци-
пом —  «неприкасаемых нет». Ну то есть 
к ответственности СК привлекает якобы 
все категории граждан, в том числе обла-
дающих особым правовым статусом.

Особенный цинизм эта фраза приобре-
тает, если вспомнить, что при Александре 
Бастрыкине за все годы существования СК 
не было до конца раскрыто практически 
ни одного громкого заказного убийства. 
Хотя, имея все-таки в своем резерве та-
лантливых следователей, Бастрыкин мог 

это сделать. Ведь разгромил же следова-
тель Игорь Краснов (ныне генеральный 
прокурор), профессионал своего дела, 
подполье неонацистов, доведя до пожиз-
ненного ключевых фигурантов: Тихонова 
и Горячева. Пожалуй, это единственный 
достойный эпизод в истории СК. А вот 
посадить заказчиков и организаторов 
убийства Бориса Немцова тот же Краснов 
(он начинал расследовать дело) уже не 
смог —  не дали.

Вообще, изначально по делу об убий-
стве известного политика СК показывал 
очень высокий уровень расследования, 
и очевидно, что на след вышли быстро. 
Но так же быстро СК столкнулся с явны-
ми препятствиями на территории Чечни. 
Следователи так и не смогли допросить 
военнослужащего внутренних войск 
Руслана Геремеева, родственника близких 
к Кадырову депутата Госдумы от Чечни 
Адама Делимханова и сенатора от респу-
блики Сулеймана Геремеева. Личность 
Руслана Геремеева —  его изначально уста-

новили как организатора —  всплыла после 
показаний главного обвиняемого —  кил-
лера и сослуживца Геремеева по батальону 
«Север» Заура Дадаева. В показаниях гово-
рилось, что Дадаев жил в московской квар-
тире Руслана Геремеева, получил пистолет 
и машину для преступления от его человека.

Но предписание доставить на допрос 
Руслана Геремеева, адресованное следст-
вием УФСБ по Чечне, осталось невыпол-
ненным. А приехавшему к дому Геремеева 
следователю СК, как вы уже знаете, яко-
бы просто «никто не открыл дверь», и он 
вынужден был уехать ни с чем. Так сам 
следователь объяснял свои действия суду.

Кадыров резко реагировал на все 
действия СК по делу Немцова и открыто 
защищал обвиняемых, включая киллера 
Дадаева. Руководство СК в итоге отошло 
в сторону. Хотя подчиненные Бастрыкину 
следователи еще дважды пытались предъя-
вить Геремееву обвинения хотя бы заочно, 
чтобы объявить в розыск. Но руководство 
СК не поддержало эту инициативу. Вот 
вам и принцип «неприкасаемых нет».

В итоге сегодня Геремеев, на кварти-
рах которого в Москве жили исполнители 
убийства Немцова, в деле даже не свиде-
тель. Достоверное местонахождение его 
неизвестно. Убийцы сидят. А выделенное 
в отдельное производство дело о заказчике 
пылится на полке уже шестой год.

Висяками при Бастрыкине также ста-
ли: убийство обозревателя «Новой» Анны 
Политковской (следствие как изначаль-
но заняло удобную версию о заказчике 
Березовском, так с нее и не слезло), убий-
ство двух братьев Ямадаевых (находились 
в длительном конфликте с президентом 
Чечни Рамзаном Кадыровым, заказчиков 
СК не нашел), убийство журналистки 
и сотрудницы грозненского «Мемориала» 
Натальи Эстемировой (писала о похищени-
ях в Чечне, получала угрозы от Кадырова, 
заказчиков и исполнителей не нашли).

В классический висяк усилиями СК 
по сути уже превратилось и дело об убий-
стве в ЦАР Орхана Джемаля, Кирилла 
Радченко и Александра Расторгуева. Они, 
напомним, снимали там фильм о рабо-
те частной военной компании —  ЧВК 
Вагнера, которую связывают с именем рос-
сийского бизнесмена Евгения Пригожина.

Трагедии исполнится скоро два года, 
а СК даже не провел элементарные след-
ственные действия: отказался проверять 

данные биллингов журналистов и их 
проводников, допрашивать сотрудников 
ЧВК Вагнера, проводить экспертизы. Но 
при этом СК упорно утверждает: мотивом 
убийства был бытовой грабеж, а журнали-
сты виноваты в плохой организации поезд-
ки и собственной беспечности.

В своих редких выступлениях и интер-
вью Александр Бастрыкин о висяках не 
говорит. Как и о «деле Магнитского или 
о жестоком убийстве в питерском СИЗО 
русского Илона Маска —  предприни-
мателя-ученого Валерия Пшеничного. 
Убийства и страшные пытки в тюрьмах 
и колониях Бастрыкин в принципе не бе-
рет под личный контроль. Никогда.

Своих не спасает
К январю 2020 года СК оказал-

ся скомпрометирован полностью. 
Инициированные силовиками посадки 
и приговоры в отношении высокопостав-
ленных сотрудников ведомства шли одно 
за другим. И сохраняющий, несмотря ни 
на что, свое место Бастрыкин никого из 
своих бывших генералов ни разу не осме-
лился защитить. Говорят, в том числе по-
этому следователя Игоря Краснова вывели 
из-под обломков СК и из-под Бастрыкина 
в частности, назначив вместо Чайки гене-
ральным прокурором.

Череда арестов офицеров и генералов 
центрального аппарата СК началась еще 
в 2016 году. Коррупционному скандалу 
в ведомстве, как известно, предшество-
вала перестрелка на Рочдельской улице 
в Москве у ресторана Elements, закон-
чившаяся двойным убийством людей 
из банды криминального авторитета 
Шакро Молодого (Захария Калашова). 
Сам Калашов и его подручный, специ-
ализирующийся на рейдерских захватах 
Андрей Кочуйков (больше известный как 
Итальянец), были арестованы. Вскоре 
ФСБ заподозрит неладное: силовикам 
покажется странным, что СК переквали-
фицирует дело Итальянца с хулиганства 
на самоуправство и освободит того из-под 
стражи.

Сотрудников СК обвинят в получении 
взятки в особо крупном размере от пред-
ставителей криминального сообщества. 
В СИЗО окажутся первый зам руководи-
теля ГСУ СК по Москве Денис Никандров 
(заключил сделку, дал обличающие пока-
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ИЗ АЛЕКСАНДРА 
ИВАНОВИЧА 
МОГ БЫ 
ПОЛУЧИТЬСЯ 
ВЕДУЩИЙ 
СЛЕДОВАТЕЛЬ 
СТРАНЫ. 
НО ВЫБОР 
КОГДА-ТО 
БЫЛ СДЕЛАН 
В ПОЛЬЗУ 
ИНОГО

«
должностное лицо

Встреча двух Встреча двух 
творческих личностей. творческих личностей. 

Никита Михалков Никита Михалков 
и Александр Бастрыкин и Александр Бастрыкин 

в Кремле. 2016 годв Кремле. 2016 год
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зания и уже вышел по УДО), начальник 
управления собственной безопасности 
СК РФ Михаил Максименко (14 лет коло-
нии строгого режима), его зам Александр 
Ламонов (сделка со следствием, уже вы-
шел по УДО), экс-начальник СУ СКР 
по ЦАО Алексей Крамаренко (10 лет 
строгого режима), а позднее —  началь-
ник Главного следственного управления 
(ГСУ) Следственного комитета России 
(СК) по Москве Александр Дрыманов 
(12 лет строгого режима).

После задержания своих сотрудников 
Бастрыкин сразу занял позицию, разитель-
но отличающуюся от корпоративной соли-
дарности прокуроров в «деле о подмосков-
ных казино». Еще до приговора Бастрыкин 
публично назвал «этих так называемых 
коллег» «предателями и взяточниками».

И так всегда. Своих, еще вчера прибли-
женных генералов Александр Иванович 
не спасает. Либо отмалчивается, либо 
обличает на страницах газет и стоя за 
трибуной в суде перед присяжными. Как, 
например, в случае с другим своим гене-
ралом, бывшим руководителем Главного 
следственного управления СКП Дмитрием 
Довгием, также в свое время осужденным 
по делу о взятке.

Скандалы
С представителями СМИ Александр 

Иванович предпочитает общаться дози-
рованно. На ТВ и радио не бывает. Если 
и дает интервью, то редко и в основном 
«Российской газете», «Известиям», иногда 
«Коммерсанту». Интервью гладки и всег-
да одинаковы: о достижениях СК и раз-
личных инициативах самого Александра 
Ивановича, предлагающего то создать 
Криминалистический центр при СК, то 
вернуться к конфискации имущества, то 
изъять из Конституции (и без того пере-
краиваемой) положения о приоритете 
международного права над внутренним, 
то, как большой ученый, предложит ма-
лоизведанную юридическую конструкцию 
«объективной истины»… 

Само собой, как любой классический 
государственник, Бастрыкин иногда лю-
бит порассуждать о патриотизме и борьбе 
с коррупцией. Скандалы, связанные с его 
именем, не комментирует.

Скандалов же за эти 13 лет было не то 
чтобы очень много, но все они запомни-

лись в силу своей исключительной яр-
кости и высокого градуса темперамента 
Александра Ивановича. Так, в истории 
СК навсегда останется эпизод, когда 
Бастрыкин вывез в лес шеф-редактора 
«Новой» Сергея Соколова и угрожал ему. 
Главу СК возмутила публикация о кры-
шевании правоохранительными органами 
Цапков из станицы Кущевская, на счету 
которых было 12 убийств. Вместо того 
чтобы отправиться в суд и требовать опро-
вержения, Бастрыкин отправился в лес… 
История, вызвавшая негодование жур-
налистов и одиночные пикеты у здания 
СК в Москве, закончилась примирением 
сторон и принесением извинений.

Спустя месяц, правда, случился еще 
один скандал. На объединенной коллегии 
СК в Санкт-Петербурге Бастрыкин, не 
стесняясь в выражениях, отчитал руко-
водителя СК Кировской области за яко-
бы «необоснованное» прекращение дела 
«Кировлеса» против Алексея Навального. 
Оппозиционер как раз требовал возбудить 
в отношении Бастрыкина уголовное дело 
по факту угроз журналисту «Новой».

«У вас было уголовное дело против 
этого человека, и втихаря вы его прекра-
тили», —  раздраженно говорил Бастрыкин, 
обращаясь к представителю управления по 
Кировской области. После этого прекра-

щенное за отсутствием состава преступле-
ния следствие было срочно возобновлено.

Естественно, не обошел стороной 
Бастрыкина и стандартный набор каждого 
второго уважающего себя должностного 
лица в России: был заподозрен в плаги-
ате, наличии недвижимости за границей 
и двойном гражданстве.

Что касается первого пункта, то об-
винения на главу СК посыпались еще 
в 2007 году. Украинский ученый, пре-
подаватель Таврического националь-
ного университета Чисников, сообщил 
журналистам, что в работе Бастрыкина 
«Дактилоскопия. Знаки руки» якобы со-
держатся заимствования из книги «Век 
криминалистики» немецкого писателя 
Юргена Торвальда, без указания в спи-
ске использованной литературы в конце 
книги. Позднее эти подозрения усилило 
сообщество «Диссернет», обнаружив-
шее в труде Бастрыкина также кое-что 
очень похожее на куски из книги Энтони 
Саммерса «Империя ФБР: мифы, тайны, 
интриги».

Что до бизнеса, то формально он 
был у Александра Ивановича до гос-
службы. Как следует из расследования 
Навального, в начале 2000-х Бастрыкин 
учредил в Чехии вместе с женой Ольгой 
фирму LAW Bohemia, а через год после 
вступления в должность главы СК по-
средством незатейливых схем переусту-
пил фирму своей бывшей жене Наталье. 
Недвижимость в Чехии и Испании, само 
собой, была зарегистрирована на его су-
пругу. Двойное гражданство отрицает, 
лишь говорил, что когда-то, в пору акаде-
мической жизни, планировал преподавать 
в Праге, потому и приобрел там квартиру.

День сегодняшний
Сегодня 66-летний Бастрыкин больше 

похож на старосветского помещика, тихо 
доживающего свой век в отдаленной усадь-
бе и получающего солидную пенсию за то, 
что свой. Иногда читает лекции студентам, 
периодически напоминает о себе, но уже 
давно потерял прежнюю самостоятель-
ность. Она, эта самостоятельность, стала 
какой-то половинчатой: пока еще больше, 
чем у Генпрокуратуры, но гораздо меньше, 
чем у ФСБ —  структуры, в любой момент 
способной посадить его генералов.

Включенный в американские и ев-
ропейские санкционные списки, на 
родине Бастрыкин обладатель десятка 
орденов и наград, почетный член все-
возможных патриотических обществ 
и национальных ассоциаций, о сущест-
вовании которых простые смертные и не 
догадываются. Например, в организации 
«Выдающиеся полководцы-флотоводцы 
Отечества» глава СК значится вице-пре-
зидентом, а в «Союзе ветеранов следст-
вия» —  почетным председателем. Имеет 
несколько чинов, среди них —  казачий 
полковник и (специально придуманный 
под Бастрыкина чин) генерал юстиции 
Российской Федерации.

Что касается устремлений юности, 
то любовь Александра Ивановича к ли-
тературе и театру не остыла, а материа-
лизовалась в нечто большее. Сегодня он 
член Союза писателей России, хотя о его 
писательской деятельности широкому 
кругу читателей до сих пор пока ничего 
не известно, член попечительского сове-
та Академического Малого театра, дру-
жит со многими народными артистами 
и людьми прочих творческих профессий. 
Да —  еще пишет стихотворные памфлеты 
на острополитические темы, с позиции 
патриота, конечно.

Не забывает и о службе. За эти 13 лет 
Бастрыкин ввел в повседневную пра-
ктику ежемесячные личные приемы 
граждан. Весной прошлого года в соцсе-
ти попали фотографии с одного такого 
приема. На них Бастрыкин, окруженный 
подчиненными следователями, сос-
редоточенно рассматривал через лупу 
экран компьютера. Как позже объяснила 
пресс-служба СК, это были видеозаписи 
с камеры наблюдения из уголовного дела 
(сын потерпевшего утверждал, что его 
отец не утонул в бассейне, а его утопили, 
схватив за ногу), и глава ведомства с по-
мощью лупы пытался понять, «откуда 
и почему на видео появляются странные 
тени и следы».

Про Бастрыкина в соцсетях начали 
сочинять мемы, отмечая, что вообще-то 
в ноутбуках есть цифровое увеличение 
и что лупа —  это лишнее. В СК спорили, 
заявляя, что лупа гораздо лучше всяких 
цифровых разрешений и вообще «пред-
седатель СК России во время личных 
приемов всегда внимательно относится 
к деталям, которые могут иметь прин-
ципиальное значение для установления 
истины по уголовному делу». Установил 
ли он тогда истину, осталось неизвестным.

Ну а если серьезно —из Александра 
Ивановича, наверное, мог бы получиться 
ведущий следователь страны в истинном 
понимании этого слова. С его-то знанием 
криминалистики и умением сплачивать 
вокруг себя профессионалов. Его эпоха 
могла бы ознаменоваться раскрытием 
висяков. Но выбор когда-то был сделан 
в пользу иного.

Стремление демонстрировать свою 
преданность и верность сыграли свою роль: 
подданный Бастрыкин не может допустить 
раскрытие висяков, если это неугодно на-
чальству. Этим и объясняется его долгожи-
тельство на посту председателя СК. Только 
вот к профессионализму это не имеет ни-
какого отношения. Ты можешь сколько 
угодно читать будущим следователям и опе-
рам лекции о криминалистике, но если ты 
и все твое ведомство в состоянии, но наме-
ренно не раскрывает заказные убийства, 
то это уже ложное понимание и службы, 
и своего предназначения. Такой мы эпоху 
Александра Бастрыкина и запомним.

Вера ЧЕЛИЩЕВА, «Новая» 

В 
качестве профессора и теоретика уголовного права Александр Иванович 
стал известен в основном как адепт большого творческого проекта, выз-
вавшего в 2012 году нешуточные споры в юридическом сообществе. Идея 

касалась «объективной истины в уголовном процессе», которую, по Бастрыкину, 
должны устанавливать следствие и сами суды.

Критики идеи сравнили тогда Бастрыкина со сталинским генпрокурором 
Вышинским, который как раз использовал понятие «объективная истина» на по-
казательных процессах 1930–1940 гг.

Андрей Януарьевич утверждал, что суд и следствие должны стремиться найти 
истину, не особенно стесняясь в средствах ее установления.

Прагматики от адвокатуры указывали Бастрыкину на то, что возвращение 
«объективной истины» сделает процесс менее состязательным. Впрочем, суд у нас 
в стране и так представляет собой «состязание» в большинстве случаев с заранее 
известным результатом.

В общем, проект с возвращением в судебное следствие «объективной исти-
ны», который Бастрыкин активно лоббировал три года, начиная с публикации 
в «Российской газеты» и сайта «Проза.ру», увы, провалился. Внесенный депута-
том-единороссом Ремезковым в Госдуму проект даже не прошел первого чтения 
и был отклонен правительством. Александру Ивановичу не хватило администра-
тивного веса.

под текст
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А 
вторы доклада предлагают ввести 
«самые жесткие санкции» в отно-
шении стратегических против-

ников Америки —  Китая, России, Ирана, 
террористических организаций. В Кремле 
рассчитывают, что планы американских 
политиков ввести новые жесткие санкции 
против России так и останутся на уровне 
планов, заявил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков.

Вопрос о введении новых санк-
ций прямо сейчас не стоит. 120-стра-
ничный доклад, подготовленный RSC 
(Республиканским исследовательским 
комитетом палаты представителей), со-
держит около 140 рекомендаций в отно-
шении «наиболее агрессивных глобаль-
ных противников Америки». Кроме того, 
рекомендации касаются реформ ООН 
и Государственного департамента, изме-
нений в предоставлении американской 
зарубежной помощи. Документ носит 
резко партийную направленность. Много 
места отведено критике внешнеполити-
ческого курса Барака Обамы. Вот цитата 
из преамбулы, дающая представление об 
общей направленности, или идеологии 
документа:

«В течение восьми лет провалившаяся 
политика президента Обамы позволила 
укрепить наших главных противников 
и ослабить позиции Америки как ведущей 
мировой державы. В течение этого вре-
мени коммунистический Китай и Россия 
оставались без (нашего) контроля, Иран 
получил самолет, полный денег (400 млн 
долларов, переведенных за согласие на «ядер-
ную сделку». —  А. П.), группы джихадистов, 
такие как ИГИЛ (террористическая орга-
низация, запрещенная в РФ. —  А. П.), были 
просто распущены как второстепенные 
формирования, ключевые союзники были 
оскорблены, иностранная помощь и наши 
взносы в Организацию Объединенных 
Наций не продвигали американские ин-
тересы. США вели себя робко на мировой 
арене. Напротив, с момента вступления 
в должность президент Дональд Трамп 
восстановил американское лидерство и ав-
торитет, продвигая программу «Америка 
прежде всего» в области национальной 
безопасности и внешней политики. Этот 

подход стремится продвинуть американ-
ские глобальные интересы превыше всего 
и восстановить доверие к цели Америки. 
Он признает, что Соединенные Штаты —  
лучшая сила добра в мире, и что наша сила 
создает больше свободы, процветания 
и потенциала для людей во всем мире. 
Идея «американской исключительности» 
снова ярко сияет».

Извините за длинную цитату. Если 
помните, российские критики президен-
та Обамы —  от кремлевских стратегов 
до депутатов Госдумы с бананами в ру-
ках —  нещадно ругали 44-го президента 
за «исключительность Америки». Оцените 
теперь республиканский подход!

Только из-за подобных пассажей этот 
«стратегический документ» в нынешнем 
виде не получит поддержки со стороны 

демократического большинства палаты 
представителей. «Самые жесткие санк-
ции» в отношении России —  отключение 
международной системы платежей SWIFT, 
санкции против компаний, поддерживаю-
щих нефтегазовые проекты, ограничения 
на выкуп российского суверенного долга 
иностранными инвесторами —  не явля-
ются новыми и уже озвучивались в виде 
отдельных статей законопроектов, кото-
рые так и не были приняты. Например, 
«О защите американской безопасности от 
агрессии Кремля» (DASKAA; в прессе его 
назвали «санкции из ада»). И даже призна-
ние России «государством —  спонсором 
терроризма» было поддержано на уровне 
сенатского комитета по иностранным де-
лам в декабре прошлого года. В отношении 
России у законодателей, представляющих 
разные партии, существует консенсус, 
и практически эти рекомендательные 
меры в том или ином виде могут быть при-
няты на Капитолийском холме. В целом —  
это документ для внутреннего пользова-
ния членов Республиканской партии. Он 
может стать какой-либо стратегической 
платформой, если партия успешно прой-
дет выборы в ноябре —  президента, палаты 
представителей и трети состава сената.

В докладе, который готовился в тече-
ние полутора лет, главной угрозой доми-
нированию США в мире, сложившемуся 
после окончания холодной войны, при-
знается Китай, а не Россия. Опять цитата, 
ярко представляющая позицию респу-
бликанских законодателей (этот комитет 
объединил около 150 конгрессменов, 
преимущественно консерваторов):

«Традиционно считалось, что «узкая» 
стратегия простой интеграции Китая 
с мировыми рынками и содействия уста-

новлению более прочных торговых от-
ношений приведет к переходу Пекина от 
коммунизма к более свободным рынкам. 
Вместо этого Китай использовал свои воз-
можности, чтобы удвоить авторитаризм 
и использовать международные рынки 
для накопления огромной экономиче-
ской и военной мощи, часто гнусными 
средствами. Теперь Пекин использует эту 
силу, чтобы подорвать международный 
порядок под руководством США, заменив 
наше лидерство своим искаженным миро-

воззрением. Недавний кризис COVID-19 
ясно продемонстрировал опасность того, 
что это может произойти».

Но нас интересует список претен-
зий к России. В докладе отмечается, что 
Россия, «особенно в последние десять 
лет», настойчиво заявляла о себе как 
о глобальной державе с явным намерени-
ем подорвать «международный порядок 
под руководством США». Цитата: «Под 
руководством диктатора и бывшего агента 
КГБ Владимира Путина цели Кремля —  
продвигать авторитаризм как внутри 
страны, так и за рубежом. Россия втор-
глась и оккупировала несколько соседних 
демократий, помогала поддерживать дру-
гие авторитарные режимы, использовала 
свои обширные природные ресурсы для 
шантажа соседей и стремилась подорвать 

западные демократии, включая США, 
кампаниями дезинформации. Россия 
также поддерживает вооруженные силы, 
способные противостоять США и рабо-
тающие над тем, чтобы подорвать НАТО, 
самый успешный альянс демократий 
в мире». Если выйти за рамки этого докла-
да и вспомнить преамбулы законопроек-
тов, подготовленных Демпартией, можно 
отдельно выделить «вмешательство в пре-
зидентские выборы в 2016 году» (Москва 
«вмешательство в выборы» последова-
тельно отрицает), а также «злостные на-
рушения прав человека, тюремные сроки 
и убийства политических противников 
режима».

Общей стратегией по отношению 
к России, по мнению авторов доклада, 
должно стать возвращение агрессив-
ного подхода (утерянного администра-
цией Барака Обамы) через стратегию 
сдерживания. Любопытно, что авторы 
доклада —  сторонники Трампа —  при-
водят слова о России жесткого критика 
президента, бывшего министра обороны 
Джима Мэттиса, о том, что Россия —  
«главная угроза для нашей нации». 
Бывший председатель Объединенного 
комитета начальников штабов Джим 
Дэнфорд отмечал, что Россия (а не 
Китай) —  самая «способная в военном 
отношении страна», которая угрожает 
Соединенным Штатам, и «в совокуп-
ности», с точки зрения потенциала 
и возможностей, Россия —  «самый де-
еспособный государственный субъект, 
с которым мы сталкиваемся».

Среди претензий к России республи-
канских законодателей на внешней аре-
не —  следующие: агрессии и аннексии 
частей Грузии и Украины; кампании по 
дезинформации для подрыва демокра-
тических выборов во многих западных 
странах, включая Соединенные Штаты; 
использование химического оружия во-

енного уровня с целью убийства; коорди-
нация военных действий в Сирии с иран-
ским Корпусом стражей исламской 
революции и «Хезболлой» и поддержка 
движения «Талибан» (запрещенной в РФ 
террористической организации. —  А. П.) 
в Афганистане. Любопытно, что сами 
США заключили с талибами согла-
шение о мире и выводе американских 
войск в феврале этого года в столице 
Катара Дохе. Сирия, Ливия, Венесуэла, 
Северная Корея (продажа нефти в на-
рушение санкций США), Черногория 
(попытка военного переворота, чтобы не 
допустить членства страны в НАТО) —  
список стран, где, как отмечается в до-
кладе, Россия противостояла интересам 
США и их союзников.

Список новых (старых)«самых жест-
ких» санкций в отношении России вклю-
чает 16 пунктов:

— объявление России государст-
вом —  спонсором терроризма;

— введение новых вторичных санк-
ций против компаний, поддерживаю-
щих специальные российские нефтяные 
и газовые проекты, включая проект 
«Северный поток —  2»;

— расширение санкций на покупку 
нового российского суверенного долга;

— принятие Закона «Об американ-
ской безопасности от кремлевской аг-
рессии» (DASKAA);

— требование к министерству финан-
сов включить Внешэкономбанк (ВЭБ) 
в санкционный список «специально 
назначенных граждан и блокируемых 
лиц» (SDN);

— ввести санкции в отношении ру-
ководителей российской пропаганды 
и тех, кто действует против партнеров 
США в странах бывшего Советского 
Союза (в качестве примера республи-
канцы предлагают ввести ограничения 
для председателя совета директоров АФК 

маневры
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«Система» Владимира Евтушенкова, 
бывшего премьер-министра Грузии 
Бидзины Иванишвили и «пророссий-
ского олигарха», лидера украинской пар-
тии «Оппозиционная платформа —  За 
жизнь» Виктора Медведчука);

— поручить Государственному де-
партаменту подготовить доклад о свя-
занных с Кремлем олигархах, «фи-
нансирующих российскую военную 
агрессию»;

— требование межведомственного 
отчета о влиянии России в ключевых 
американских секторах (энергетика, 
металлургия, лесозаготовительная и бу-
мажная промышленность, электриче-
ские и газораспределительные сети и их 
управляющие компании, банковское 
дело, сектор высоких технологий, опто-
вая и розничная торговля, сельское хо-
зяйство и рынок сельскохозяйственных 
земель, железные дороги);

— введение санкций в отношении 
«Международной межбанковской систе-
мы передачи информации и совершения 

платежей» (SWIFT) до тех пор, пока оно 
не исключит Россию из международной 
системы кодов SWIFT;

— требование регулярных «финан-
совых учений», демонстрирующих, как 
США и наши союзники будут конфис-
ковывать и замораживать финансовые 
активы в случае возможной российской 
агрессии;

— требование к государственному 
секретарю и министру обороны сделать 
«сдерживание российской агрессии» 
главным пунктом повестки дня на всех 
саммитах НАТО;

— принятие закона о непризнании 
аннексии Крыма;

— принятие закона о поддержке 
Грузии;

— возобновление инициативы «по 
содействию безопасности Украины» и ее 
расширение, включение в нее противо-
корабельного оружия;

—  д а л ь н е й ш а я  п о д д е р ж к а 
Европейской инициативы по сдержи-
ванию;

— поручение Государственному де-
партаменту разработать стратегию пе-
редачи информации непосредственно 
(напрямую) российскому народу.

И последнее. Рекомендательный до-
клад республиканских конгрессменов 
прошел практически незамеченным со 
стороны американских СМИ и, напро-
тив, широко комментировался в Кремле 
и российской прессой. Мне представля-
ется, неслучайно. Если вспомнить новое 
заявление секретаря Совета безопасности 
России Николая Патрушева о том, что 
Запад хочет дестабилизировать ситуацию 
в РФ накануне голосования о поправках 
к Конституции, то пространные коммен-
тарии к докладу республиканцев из пала-
ты представителей помогают создавать 
в России образ внешнего врага, чтобы 
объединяться всем, кто находится вну-
три воображаемой осажденной крепости. 
Право, лучше читать первоисточники. 
В США, повторю, на фоне коронавируса, 
митингов и других внутренних новостей 
доклад не комментируют никак. Может, 
еще и потому, что  новостей там нет.

Вашингтон

РОССИЯ ——

В американском В американском 
Конгрессе Конгрессе 

представлен представлен 
доклад доклад 

«Укрепление «Укрепление 
Америки Америки 

и противодействие и противодействие 
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а в это время

Б 
удет ли Россия в числе стран, 
с которыми Евросоюз с 1 июля 
восстановит нормальное со-

общение, пока не ясно. Судя по всему, 
пройдет еще некоторое время, прежде 
чем российские обладатели шенген-
ских виз смогут свободно приехать 
в ЕС, а европейцы —  в Россию. Но вели-
ка вероятность, что Россия будет далеко 
не последней.

Евросоюз после эпидемии корона-
вируса открывает границы даже с опе-
режением первоначального графика. 
Паспортный контроль на внутренних 
границах снимают уже с понедельника, 
15 июня, а с 1 июля Еврокомиссия пред-
ложила постепенно отменять действую-
щий с 17 марта запрет на необязатель-
ные поездки через внешние рубежи ЕС.

Сначала только с избранными 
странами на основе более или менее 
определенных критериев. Их обозна-
чила в четверг европейский комиссар 
внутренних дел Ильва Йоханссон.

Напомню —  это лишь рекоменда-
ция. Право принимать такое решение 
имеют только правительства госу-
дарств, а не Брюссель. Но все прекрас-
но понимают императив, диктуемый 
Шенгенским пространством: прибыв-
ший в него иностранец может переме-
щаться между Нарвой и Канарами, не 
показывая паспорта. И правительства 
стран ЕС будут принимать решение все 
вместе по каждой отдельной зарубеж-
ной стране. Они должны согласовать 
общий список стран, граждан которых 
готовы пускать в Шенген.

Пока определенность только по 
Западным Балканам. Хотя эти стра-
ны —  не члены ЕС, но фактически 
считаются своими. Это не «зарубеж», 
а страны с «европейской перспекти-
вой»: Албания, Босния и Герцеговина, 
Косово, Северная Македония, Сербия, 
Черногория. Сербия и Косово перечи-
слены отдельно. Не важно. Однажды 
они будут в одном союзе.

Еврокомиссия рекомендовала при 
снятии ограничений на внешних грани-
цах учитывать для каждой зарубежной 
страны три критерия. Это эпидемиологи-
ческая обстановка и меры, принятые про-
тив эпидемии коронавируса; способность 
обеспечить гражданину ЕС в поездке 
условия, сдерживающие распростране-

ние вируса; взаимность, то есть отмена 
данной страной своих ограничений на 
поездки граждан ЕС.

В Брюсселе считают, что ограни-
чения следует сначала снять со стран, 
эпидемиологическая ситуация которых 
аналогична средней по ЕС и где имеется 
достаточный потенциал для борьбы с ви-
русом. Ограничения должны оставаться 
в силе для стран, ситуация в которых 
хуже, чем в ЕС.

Поскольку оценивать будут по дан-
ным Европейского центра профилак-
тики и контроля заболеваний (ECDC) 
и ВОЗ, то шансы россиян могут оказать-
ся выше, чем, скажем, американцев. 
Хотя если возобладает посеянное в по-
следнее время недоверие к российской 
статистике, то стрелка симпатий может 
качнуться и в другую сторону.

Ни сама Ильва Йоханссон, ни ее 
представители по связям с прессой не 
стали оценивать шансы России на вклю-
чение в одну из первых групп стран, 
открывающихся для ЕС.

Для третьих стран, в отношении 
которых по-прежнему действуют огра-
ничения, Еврокомиссия предлагает рас-
ширить категории тех, кому разрешены 
поездки, включая, например, студентов, 
квалифицированных работников, лич-
ное присутствие которых на месте не-
обходимо. Тут рекомендации Брюсселя, 
в принципе, не отличаются от подхода 
Москвы, разрешившей выезд за границу 
по «уважительной причине», в том числе 
на учебу, работу и на лечение.

У кого нет шенгенской визы или 
она кончилась, могут засылать заяв-
ку в посольство или визовый центр. 
Еврокомиссия рекомендовала государ-
ствам —  членам ЕС синхронизировать 
возобновление визовых операций с от-
меной ограничений на поездки.

Рекомендации Еврокомиссии отно-
сятся ко всем членам Шенгенской конвен-
ции (включая Болгарию, Хорватию, Кипр 
и Румынию, пока реально не входящих 
в Шенгенское пространство) и четырем 
ассоциированным членам Шенгена 
(Исландии, Лихтенштейну, Норвегии 
и Швейцарии). Всего 30 стран. Визы для 
въезда в ЕС требуются гражданам 105 
стран мира. В нормальное время их вы-
дается 15 миллионов в год.

Брюссель

ОЧЕРЕДЬ 
В ЕВРОПУ
Шенген открывает границы. 

Будут ли россияне в числе первых?

Европейский комиссар Европейский комиссар 
внутренних дел внутренних дел 
Ильва ЙоханссонИльва Йоханссон
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Многолетний запас

На совещании ОПЕК++ Саудовская 
Аравия с Россией попеняли другим участ-
никам сделки, которые превышают огово-
ренный лимит: Ирак, Ангола и Казахстан 
совокупно качали на 960 тыс. б/д сверх 
лимита. А Мексика и вовсе с июля начи-
нает добычу нефти на прежнем уровне, что 
пополняет рынок еще 100 тыс. б/д. Таким 
образом, реальное сокращение нефтедо-
бычи участниками ОПЕК++ составляет 
около 8,5 млн б/д. Еще примерно на 2 млн 
б/д снизилась добыча нефти в США.

Существенно поддержал спрос на 
нефть Китай —  несмотря на то что эконо-
мическая активность остается ниже уровня 
прошлого года, импорт нефти в мае вырос 
на 1,8 млн б/д. Китай явно закупает сверх-
дешевую нефть в свой нефтяной запас. Но 
мощности по хранению нефти в Китае не 
бесконечны, предполагается, что они бу-
дут заполнены уже к концу июня.

По оптимистичным подсчетам, в на-
стоящий момент спрос на нефть примерно 
на 5 млн б/д ниже докризисного уровня, 
и с начала года мировые запасы нефти вы-
росли на 1,5 млрд баррелей. То есть даже 
если сейчас отменить все ограничения, 
на то, чтобы запасы нефти снизились до 
нормального уровня, потребуется более 
года —  при условии, что добыча нефти 
в обеих Америках останется на сегодняш-
нем уровне.

По итогам саммита Саудовская Аравия 
резко подняла отгрузочные цены на свою 
нефть: на $6,1 за баррель —  для Азии, на 
$4 —  для Западной Европы и на $4,7 —  для 
стран Средиземноморья (все данные при-
ведены для сорта Arab Light), после чего 
саудовская нефть вновь, как то и было 

до кризиса 6 марта, будет стоить дороже 
нефти Brent. Для североамериканских 
покупателей цена выросла на несколько 
десятков центов.

То есть если в наиболее острый пе-
риод кризиса текущие цены нефти были 
гораздо ниже зафиксированных во фью-
черсах цен конца года, что заставляло 
покупателей покупать дешевую нефть 
и отправлять ее на хранение, с тем чтобы 
продать через полгода по более высоким 

ценам, то сейчас ситуация прямо проти-
воположная: текущие цены нефти выше 
цен фьючерсов конца года. Это означает, 
что на рынок выводятся накопленные 
запасы.

Потолок для нефти
Нефть Brent последние дни торгуется 

в районе $41–42 за баррель, что на первый 
взгляд позволяет сводить российский бюд-
жет без дефицита, но поскольку майский 
экспорт российской нефти сократился 
примерно на 15%, в реальности для «выхо-
да в ноль» России нужна цена нефти в $50. 
А на самом деле —  с учетом того, что обыч-
но российская нефть продается со скидкой 
к цене нефти сорта Brent,— $52–54.

Вопрос в том, при какой стоимости 
нефти остановится спад, а затем возоб-
новится устойчивый рост добычи нефти 
в США. Это и станет глобальным по-
толком для стоимости нефти на ближай-
шие годы. Можно предположить, что 
Саудовская Аравия сейчас опытным путем 
ищет тот уровень стоимости нефти, кото-
рый законсервирует текущую ситуацию, 
стабилизировав добычу сланцевой нефти 
на нынешнем уровне (ниже опасно поли-
тически, США уже угрожали вывести свои 
войска из Саудовской Аравии, оставив ее 
один на один с Ираном), но тогда стои-
мость нефти скорее всего надолго замрет 
ниже $50. Весь вопрос в том, насколько 
это устраивает королевство, чей бюджет 
на 2020 год до сокращений и повышения 
налогов был бездефицитным при стоимо-
сти барреля в $75.

Сами сланцевики осторожно рисуют 
цену в $45–46 за баррель сорта WTI (т.е. 
$47–49 для сорта Brent) как уровень, при 
достижении которого сланцевая нефтедо-
быча в США снова начнет расти. В прин-
ципе, если вспомнить, что предыдущий 
подобный «потолок» находился в районе 

$65 за баррель нефти Brent, это похоже 
на правду.

Но скорее «уровень отсечения» про-
ходит на $55 за баррель —  ведь сейчас, 
на фоне обвального сокращения спроса, 
услуги нефтесервисных компаний под-
ешевели очень сильно, но с возвращением 
спроса они должны подорожать, хотя и не 
до докризисного уровня. Было бы интерес-
но проверить, так ли это.

Зеленеющий мир
Все вышеописанное происходит на 

фоне ускорения перехода автопарка на-
ших основных потребителей на электрод-
вигатель. Евросоюз, еще в прошлом году 
планировавший увеличение числа пу-

бличных точек заправки электромобилей 
к 2025 году до 1 млн в настоящий момент 
говорит уже о двух миллионах, Германия 
увеличивает дотацию при покупке элек-
тромобиля стоимостью меньше 40 тыс. 
евро до 6 тыс. евро, Великобритания об-
суждает введение дотации в размере 6 тыс. 
фунтов стерлингов при утилизации авто-
мобиля с ДВС и покупке электромобиля.

Правительство все той же Германии 
еще в сентябре прошлого года согласова-
ло «Ключевые моменты для Программы 
защиты климата —  2030», предусма-
тривающие, что в 2030 году в Германии 
количество публичных электрозаправок 
должно вырасти до 1 млн штук и тогда же 
65% потребления электроэнергии должно 
покрываться с помощью возобновляемых 
источников энергии.

Впрочем, уже сейчас Германия неда-
лека от этой цели: за январь-май 2020 года 
ВИЭ выработали 56% всей электроэнергии 
страны, 32,7% всей электрогенерации дала 
ветроэнергетика, еще 9,9% —  солнечная 
энергетика. Утвержденный правительст-
вом Германии 3 июня «Пакет мер эконо-
мического стимулирования» предусматри-
вает, что все заправочные станции страны 
должны быть оснащены точками заправки 
электромобилей.

Также правительство Германии вло-
жится в разработку самолета на водород-
ном топливе и инвестирует 2 млрд евро 
в реконструкцию муниципальных зданий 
с целью снижения ими потребления тепла. 
Последнее особенно неприятно в связи 
с тем, что развитие ВИЭ в Германии вы-
теснило газ именно в сферу теплогенера-
ции —  как мы видим, начинается насту-
пление и на этом направлении.

В Нидерландах в 2023 году будет вве-
дена в строй офшорная ветроэлектростан-
ция Hollandse Kust Zuid мощностью 1,5 
ГВт, которая обеспечит электроэнергией 
2 млн голландских домохозяйств —  т.е. 
примерно 40% всех домохозяйств страны. 
Причем ВЭС строится как сугубо частная 
инициатива, без государственных дотаций. 
В 2030 году офшорная ветроэнергетика 
должна покрывать половину потребностей 
Нидерландов в электроэнергии.

Мир идет вперед, Россия же барахта-
ется —  причем все с меньшим успехом —  
в песочнице сырьевой экономики.

Максим АВЕРБУХ —  
специально для «Новой»

ПОСЛЕДНИЕ ПОСЛЕДНИЕ 

ИСКОПАЕМЫЕИСКОПАЕМЫЕ

Сразу после Сразу после 
карантина карантина 

нефтяную отрасль нефтяную отрасль 
ждет новый шок ждет новый шок 
в лице «зеленой в лице «зеленой 

энергетики»энергетики»

Недавно ОПЕК++ согласовала продление максимальных 
сокращений добычи нефти еще на один месяц —  до августа. 
При этом Саудовская Аравия, Кувейт и ОАЭ отказались 
от дополнительного добровольного сокращения на 1,2 млн 
баррелей в день (б/д). То есть в июле на рынок все равно 
поступят дополнительные 1,2 млн баррелей. Как мы видим, 
речь идет об осторожном, ступенчатом повышении добычи 
нефти. Но даже если очередного обвала цен удастся 
избежать, в среднесрочной перспективе сырьевая структура 
экономики представляет для России серьезную угрозу.

МИР ИДЕТ ВПЕРЕД, РОССИЯ 
ЖЕ БАРАХТАЕТСЯ — ПРИЧЕМ 
ВСЕ С МЕНЬШИМ УСПЕХОМ — 
В ПЕСОЧНИЦЕ СЫРЬЕВОЙ ЭКОНОМИКИ
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Похоже, Александр Лукашенко 
решил все-таки разыграть 
ту самую таинственную 
«тридцать первую дорожную 
карту», о которой никто 
ничего не знает, но которая, 
по официальной версии 
обеих сторон, стала причиной 
затянувшегося белорусско-
российского конфликта. 
В нынешних условиях цены на 
нефть и газ —  вопрос второй. 
Первый и главный вопрос —  
три процента Александра 
Лукашенко и отчаянное 
желание седьмого срока. Так 
что пришло время доставать 
туза из колоды дорожных карт.

В 
от две, казалось бы, не связанные 
друг с другом новости. 10 июня 
министры иностранных дел 

России и Беларуси поговорили по те-
лефону, и стало известно, что 19 июня 
Сергей Лавров летит в Минск. А 11 июня 
сотрудники Департамента финансовых 
расследований комитета госконтроля 
Беларуси пришли с обысками в офис 
Белгазпромбанка, который 20 лет воз-
главлял кандидат в президенты Виктор 
Бабарико, и возбудили два уголовных 
дела. На самом деле эти новости связаны, 
и очень тесно.

О будущем визите Лаврова в Минске 
и Москве говорят совершенно разные 
вещи. 10 июня во время онлайн-конфе-
ренции в ТАСС заместитель министра 
иностранных дел России Андрей Руденко 
заявил, что министр планирует в Минске 
подписать соглашение о взаимном при-
знании виз, которое станет важнейшим 
шагом в формировании единого миг-
рационного пространства Союзного 
государства. В то же самое время пресс-
секретарь белорусского МИДа Анатолий 
Глаз в комментарии порталу tut.by был 
крайне осторожен и никаких подписаний 
не обещал: «Будет обсуждена вся широкая 
повестка двусторонних отношений и вза-
имодействия в многостороннем формате. 
Что касается информации о подписании 
соглашения, то вы знаете, что работа над 
этим двусторонним документом идет. По 
достижении конкретных результатов мы 
обязательно проинформируем».

Таким образом, российский министр 
едет подписывать соглашение, а белорус-
ское министерство ничего подобного де-
лать не собирается, и вообще местные ди-
пломаты говорят, что работа над соглаше-
нием не закончена. То есть два МИДа даже 
не согласовали, что говорить публично. 
И это вполне объяснимо: Сергей Лавров 

едет вовсе не к своему белорусскому кол-
леге Владимиру Макею. Он едет лично 
к Александру Лукашенко и едет на выбо-
ры, отсюда и путаница в показаниях двух 
министерств. И обсуждать они собираются 
вовсе не соглашение о признании виз.

На следующий день, 11 июня, 50 
человек из Департамента финансовых 
расследований комитета госконтроля 
вошли в здание Белгазпромбанка. Обыск 
продолжался 14 часов —  только ближе 
к полуночи из здания банка начали вы-
носить коробки и грузить в микроавтобус. 
Вечером того же дня по белорусскому те-
левидению сообщили, что ДФР возбудил 
два уголовных дела: по части 2 статьи 243 
(«Уклонение от уплаты налогов и сборов 
в особо крупном размере») и по части 2 
статьи 235 («Легализация средств, по-
лученных преступным путем, в особо 
крупном размере»). Государственное 
телевидение пообещало, что дело будет 
резонансным.

Сам Виктор Бабарико, возглавлявший 
банк 20 лет, 11 мая, через три дня после 
назначения даты президентских выборов, 
объявил о выходе из состава правления, 
об увольнении с должности председате-
ля правления по собственному желанию 
и о выдвижении в президенты. Само со-
бой, политологические копья скрестились 
в выяснении того, является ли Бабарико 
кремлевским выдвиженцем. Вопрос по-
вис в воздухе, потому что белорусам это 
оказалось не слишком интересно. Они 
уже три недели выстраиваются в очереди, 
чтобы подписаться «против Лукашенко», 
и подписываются и за Виктора Бабарико, 
и за бывшего директора Парка высо-
ких технологий Валерия Цепкало, и за 
жену сидящего в тюрьме блогера Сергея 
Тихановского Светлану.

Но подписи —  это все равно что изби-
рательные бюллетени. Манипулировать 

ими легче легкого, фальсифицировать 
проще пареной репы, а признать нуж-
ное для отказа в регистрации количество 
подписей недействительными —  задача 
без звездочки. Очереди к пикетам, ко-
нечно, Александра Лукашенко раздража-
ют. Но еще больше его раздражает мем 
«Саша три процента». А уж опросы на 
независимых сайтах, которые внезапно 
отмерили Виктору Бабарико 60%, и во-
все вызвали истерику.

Независимым медиа тут же запретили 
проводить интернет-опросы о рейтинге 
Лукашенко. Но сам он, похоже, всерьез 

испугался того, что Бабарико и впрямь 
прислан ему на смену «Газпромом». 
Отсюда и все нелогичные действия: 
запрет на проведение опросов, аресты 
участников пикетов, смена правитель-
ства, публичные рассказы о том, что 
«частные фирмы увольняют людей, ко-
торые не поставили подпись за так на-
зываемых альтернативных кандидатов» 
(хотя в действительности все происходит 
наоборот —  это госслужащих обязывают 
подписываться за Лукашенко под угрозой 
непродления контракта).

А вот обыски в Белгазпромбанке и два 
уголовных дела —  это уже не бессмыслен-
ные истеричные действия. Это вполне 
осознанный спектакль для Кремля: смо-
трите, ребята, Бабарико —  мошенник 
и вор, он уклоняется от налогов и отмы-

вает деньги, он вас обманет, а я —  лучший 
партнер для вас, самый честный и предан-
ный. И вот уже посол Беларуси в России 
Владимир Семашко 10 июня во время 
онлайн-конференции в ТАСС говорит: «Я 
должен напомнить, что президенты наших 
стран еще в 2018 году договорились, что без 
всяких сомнений Союзному государству 
быть. И не просто быть, а развиваться. 
Поэтому приняли принципиальное ре-
шение, что тот договор, что был подписан 
в 1999 году, мы должны выполнить в пол-
ном объеме. Даже те глобальные задачи, 
что стоят перед нами. Вплоть до единого 
налогового законодательства, единого 
Таможенного кодекса, единой валюты 
с единым эмиссионным центром, в конце 
концов». Готовность к единой валюте —  
это ли не сигнал к капитуляции?

На самом деле Александр Лукашенко 
совершенно напрасно «суетится под 
клиентом». Если Кремль и согласится 
помочь ему угнездиться на седьмой срок, 
то Бабарико тут будет совершенно ни при 
чем. Смена Лукашенко после 26 лет у влас-
ти (при том, что Кремлю он осточертел не 
меньше, чем белорусскому народу) заста-

вит размышлять и сомневаться любого 
россиянина: «А что, так можно было? Это 
все не навсегда, оказывается? И у нас тоже 
может получиться?» Такой ход мыслей 
допустить нельзя, и это единственная 
причина, по которой Москва может сейчас 
поддержать надоевшего союзника.

Правда, мнение Кремля белорус-
скому народу давно уже совершенно 
безразлично. Подписываясь «против 
Лукашенко», люди одновременно под-
писываются против Союзного государ-
ства, ОДКБ, ЕвразЭС и прочих бес-
смысленных аббревиатур. Быть может, 
кому-то это и покажется странным, но 
они действительно хотят свободы.

Ирина ХАЛИП, 
соб. корр. «Новой», Минск

ЛАВРОВ СПЕШИТ
НА ПОМОЩЬ
«Революция подписей» заставила 
белорусского президента
снова опереться на Кремль?Виктор Бабарико

ОЧЕРЕДИ К ПИКЕТАМ РАЗДРАЖАЮТ 
ЛУКАШЕНКО. А УЖ ОПРОСЫ, КОТОРЫЕ 
ВНЕЗАПНО ОТМЕРИЛИ БАБАРИКО 60%, 
И ВОВСЕ ВЫЗВАЛИ ИСТЕРИКУ

«

навстречу урнам
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«П 
очему коренной народ на-
страивают против русских? 
Защита якобы нарушаемых 

Россией прав коренных народов базируется 
на спекуляциях нормами международно-
го права» —  подобными алармистскими 
высказываниями за одни сутки напол-
нились мурманские паблики в соцсетях. 
Высказывания как под копирку списаны 
с содержательного доноса, замаскирован-
ного под аналитический текст на одиозном 
ресурсе, одержимом идеей «евразийства». 
Донос уже несколько увядший, но, прямо 
скажем, даже будучи свежим, он не вызвал 
живого отклика среди сторонников «неза-
висимого Приднестровья» и «российско-
украинской границы по Днепру». Спустя 
значительное время эти же тезисы, только 
избавленные от авторского многословья, 
одновременно появляются в десятке мур-
манских пабликов.

Саами, или, в русифицированной вер-
сии, саамы —  коренной народ севера, про-
живающий на территории четырех стран: 
России, Норвегии, Швеции и Финляндии. 
В России саами меньше всего —  чуть боль-
ше полутора тысяч человек, из них языком 
предков владеют и того меньше.

На Западе самые тяжелые испытания 
для саами остались в позапрошлом веке: 
насильственная христианизация, откро-
венное спаивание колонистами, запрет 
родного языка. Последний был факти-
чески отменен совсем недавно: культовая 
саамская певица Мари Бойне рассказыва-
ла мне в интервью, что в юности говорила 
лишь по-норвежски и вынуждена была 
скрывать свою национальность. Сейчас 
она собирает огромные залы в десятках 
стран Европы и стала своего рода послом 
саамской культуры в мире. А тысячи тури-
стов приезжают в Баренц-регион, чтобы 
увидеть быт саами.

Р 
оссийский особый путь, столь лю-
бимый скрепоносными евразий-
цами, выразился в том, что наших 

саами, не испытавших сильного давления 
в веке XIX, начали активно притеснять, 
когда у западных соседей жизнь стала на-
лаживаться. Коллективизация, уничтоже-
ние саамских поселений, на месте которых 
были разведаны полезные ископаемые, пе-
реселение в своего рода резервацию —  по-
строенные для коренного народа советские 
поселки, —  насильственное помещение де-
тей в интернаты. Коллективизация, а потом 
индустриализация стали черной полосой 
для всех коренных народов советского се-
вера. Они по образу жизни —  частники, не 
живут в тундре толпой. Свободные —  идут 
за оленем, по сложившимся тысячелетиями 
путям его миграции. Милостивые саам-
ские, ненецкие, долганские, якутские боги 
дали коренным северянам самую богатую 
землю на континенте. А потом пришли 
люди с юга и отняли эту землю, потому что 
нефть, газ, уголь, никель, железо, платина, 
алмазы —  это все север.

Тех, кто сопротивлялся, расстреля-
ли. Известны кровопролитные восста-
ния в Коми и на Ямале. Саами никогда 
не поднимали оружия против тех, кто 
кромсал их тундру. Но их все равно рас-
стреливали десятками. «Саамский заго-
вор» —  дело 1938 года, по которому, как 
говорят историки, арестовали почти все 
грамотное саамское население, —  вклю-
чал обвинения в сепаратизме, дейст-
виях в пользу Запада, а коренилось все 
в языке —  в саамском букваре, который 
составляли активисты.

«Новая» уже рассказывала о следствен-
ном деле № 46 197, материалы которого, 
открытые было в 90-е, сейчас засекречены 
вновь. Я напоминаю о нем потому, что 
тезисы доноса, вброшенного в публичное 

пространство, повторяют те же обвинения 
30-х годов.

Процитирую: «Западные «партне-
ры» в стремлении вытеснить Россию из 
Арктики не гнушаются подогреванием се-
паратизма и национализма среди населя-
ющих Русский Север народов. Для отрыва 
саамской общины от России используется 
языковой вопрос. Карта «защиты прав 
коренных народов» используется зарубеж-
ными спонсорами саамских организаций 
для давления на Россию. Программы 
изучения языка направлены на смену 
идентичности российских саамов, прово-
цирование их недовольства своим положе-
нием в РФ и использование подкупленных 
западной щедростью «активистов» против 
России». Поделка грубовата: например, 
упоминается никогда не существовав-
ший проект некоего «Международного 
саамского языка» (у саами разных стран 
много разных диалектов). Но в 30-е и за 
меньшее сажали. Склепанные оперупол-
номоченным 4-го отделения МОО НКВД 
сержантом Школиным обвинения в том, 
что саамы якобы собирались на оленях 
добраться до Москвы и расстрелять из 
охотничьих ружей всех членов политбю-
ро, тоже звучали диковато. Однако те, 
кому они были предъявлены, лежат на 
Левашовском полигоне.

11 
июня новая «формула об-
винения» появилась не 
менее чем в 10 популяр-

ных пабликах. Оформлена она была не 
как репосты, а как самостоятельные 
публикации. Раньше всех, около 10 утра, 
опубликовали это в группе телеканала 

«Арктик ТВ», принадлежащего пред-
принимателю Андранику Мусатяну. 
Мусатян —  разносторонняя личность, 
в анамнезе у него депутатство, условный 
срок за взятку (деньги давал другому де-
путату с помощью третьего), вступление 
в КПРФ, попытка пройти в Госдуму от 
«Коммунистов России», руководство во-
доканалом, а также диссертация кандида-
та юридических наук на тему «Механизм 
правообразования: идейно-теоретиче-
ский и технико-юридический аспекты». 
В последней «Диссернет» обнаружил 
массовые заимствования, а также ссылки 
на Кодекс об административных право-
нарушениях РСФСР, к моменту защиты 
давно утративший силу.

Главная слабость предпринимателя —  
медиа. По данным открытых источников, 
никогда Мусатяном не опровергавшихся, 
кроме телеканала и двух радиостанций, он 
контролирует более 20 пабликов с общим 
числом подписчиков более 300 тысяч 
человек в различных соцсетях. Именно 
в них почти синхронно появились те 
самые антисаамские тезисы. Андраник, 
как видно из его биографии, человек не 
самый идейный, но чуткий к денежным 
потокам. Так что, позволю предполо-
жить, тут ничего личного, только бизнес. 
Кто платит за клевету на саами, трудно 
сказать, да можно ведь и не только в де-
нежных знаках выражать вознаграждение. 
Чуть раньше обвинения в сепаратизме 
и антироссийской позиции саамских 
активистов звучали в медиа, контроли-
руемых Пригожиным.

Андрей Данилов, председатель Фонда 
саамского наследия и развития, говорит, 

что с подобным встречается не впервые, но 
массированность атаки на сей раз удивила. 
Данилов связывает ее с тем, что осенью пла-
нируется международная конференция по 
саамскому языку. Язык —  действительно 
больной вопрос: преподавание его в России 
почти не ведется, а ряд диалектов признан 
ЮНЕСКО вымирающими. Именно по-
этому исследователи и активисты разных 
стран так пристально внимательны к язы-
ку саами: исчезнет он —  исчезнет и народ. 
Между тем защитить этот язык прямо 
предписывает 26-я статья Конституции. 
Так что активисты заняты, прямо скажем, 
государственным делом.

Н 
о репрессии против них идут 
вовсю. В ноябре был по иску 
Минюста ликвидирован Центр 

содействия коренным малочисленным 
народам Севера —  крупнейшая органи-
зация, занимавшаяся проблемами наро-
дов российской Арктики. Двумя годами 
раньше попросить убежища в США был 
вынужден защитник прав коренных наро-
дов Дальнего Востока Павел Суляндзига. 
Физические нападения, попытки признать 
иностранными агентами —  чем и кому 
помешали северяне? Уж позвольте не по-
верить, что их кто-то искренне подозревает 
в сепаратизме. Даже в деформированной 
фуражкой голове такая мысль вряд ли ро-
дится. А вот требование международного 
права согласовывать с коренными жителя-
ми промышленное освоение земель, а так-
же экологические риски —  повод годный. 
Свежий пример: норвежцы и финны не 
могут получить от саамского парламента 
разрешение на прокладку железнодо-
рожной ветки Рованиеми —  Киркенес, 
которая пройдет по оленьим пастбищам. 
В Мурманской области саами недавно уда-
лось наложить вето на выданное одному 
из 200 самых богатых людей России право 
охотиться на оленьих пастбищах.

Коренные жители не готовы посту-
питься своим образом жизни даже за очень 
большие деньги. Впрочем, в России очень 
больших денег никто платить и не станет. 
Проще за деньги малые нарисовать новое 
дело о саамском заговоре.

Татьяна БРИЦКАЯ, «Новая» 

ДОНОС НА КОРЕННЫХ
Российских саамов снова обвиняют в сепаратизме

МИЛОСТИВЫЕ БОГИ ДАЛИ СЕВЕРЯНАМ 
БОГАТУЮ ЗЕМЛЮ. А ПОТОМ ПРИШЛИ 
ЛЮДИ С ЮГА И ОТНЯЛИ ЭТУ ЗЕМЛЮ, 
ПОТОМУ ЧТО НЕФТЬ, ГАЗ, ПЛАТИНА, 
АЛМАЗЫ — ЭТО ВСЕ СЕВЕР.  ТЕХ, 
КТО СОПРОТИВЛЯЛСЯ, РАССТРЕЛЯЛИ
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О 
ни требуют погашения долгов 
по зарплате, освобождения това-
рищей, арестованных местным 

МГБ, и гарантий личной безопасности. 
Жители непризнанной республики сооб-
щают о перебоях в работе мобильной связи 
и проблемах с доступом в интернет. Город 
Антрацит блокирован под предлогом борь-
бы с эпидемией коронавируса.

119 горняков шахты «Комсомольская» 
5 июня отказались подниматься на по-
верхность, требуя погашения долгов 
по заработной плате. Эту информацию 
«Новой газете» подтвердил соучреди-
тель Независимого профсоюза шахтеров 
Донбасса Александр Васьковский.

— В городе Антраците Луганской 
Народной Республики на шахте 
«Комсомольская» произошла приоста-
новка работы из-за невыплыты заработной 
платы, —  говорится в заявлении профсо-
юза.— 119 шахтеров шестые сутки нахо-
дятся под землей, с 9 июня приостановка 
переросла в забаставку. Шахтеры требуют: 
пока не отпустят похищенных шахтеров, 
забастовка не будет прекращена. Пока гла-
ва республики Пасечник не выступит по 
телевидению с гарантиями неприкосно-
венности шахтеров и их семей, забастовка 
не будет прекращена.

По словам Васьковского, после при-
остановки работы на шахте «Комсо-
мольская», 7 июня, сотрудниками Мини-
стерства госбезопасности «ЛНР» были 
арестованы несколько работников шахты 
«Белореченская»: горняки планировали 
присоединиться к акции протеста.

— Всех арестованных подвергли 
пыткам, требуя назвать других участ-
ников рабочего движения, —  рассказал 
Васьковский. —  После этого прокатилась 
вторая волна арестов. Всего исчезли 22 
человека. Среди задержанных не только 
горняки, но и три женщины —  супруги 
шахтеров.

О пытках задержанных шахтеров го-
ворит и участник трехсторонней контакт-
ной группы по Донбассу, представитель 
вынужденных переселенцев из Луганской 
области Денис Казанский. Он не успел 
включить обсуждение этой проблемы в ре-
гламент видеоконференции, в которой, 
помимо украинской делегации, прини-
мали участие модераторы от ОБСЕ Хайди 
Грау и Пьер Морель, а российскую сторону 
представлял Борис Грызлов.

«Касательно событий в Антраците, где 
бастующих шахтеров сажают на подвалы 
и применяют к ним пытки (часть протесту-
ющих вчера объявила голодовку), этот во-
прос будет обсужден, к сожалению, только 
в следующий раз, так как не был заранее 
включен в регламент. Как я уже понял, 

россияне и их представители в таких слу-
чаях обычно валяют дурака, делают вид, 
что им ничего неизвестно о таких фактах 
беспредела. Но все же когда такие вопросы 
поднимаются при европейских посред-
никах, мы хотя бы ставим в известность 
международное сообщество и доводим 
до него многочисленные факты издева-
тельств над людьми в ОРДЛО», —  написал 
Казанский на своей странице в соцсети по 
итогам конференции сегодня.

По данным Независимого профсою-
за шахтеров Донбасса, месячный фонд 

оплаты труда на шахте «Комсомольская» 
составляет порядка 50 млн рублей, шах-
теры требуют погашения задолженности 
за март и апрель.

Шахты «Комсомольская» и «Бело-
реченская» после событий 2014 года 
были фактически национализированы. 
Единственным покупателем их угля счи-
тается компания «Внешторгсервис», под-

контрольная бизнесмену из окружения 
бывшего президента Украины Виктора 
Януковича Сергею Курченко. По данным 
РБК, Курченко после отставки Януковича 
уехал вместе с ним в Россию, а в 2017 году 
связанные с ним структуры получили 
в управление промышленные предпри-
ятия и угольные шахты «ЛНР» и «ДНР».

В прошлом году компания признала, 
что у нее сформировался большой долг 
перед шахтерами —  порядка 8 млрд рублей.

Тогда же источники РБК узнали, что 
ВТС получила отсрочку и взяла обяза-

тельства погасить задолженность в те-
чение двух лет.

Первая вспышка недовольства на шах-
те «Комсомосльская» случилась в апреле 
этого года: горняки отказались подни-
маться на поверхность и добились ча-
стичного погашения долга. Руководство 
шахты обещало окончательно рассчитать-
ся с ними до 15 мая.

Реакция властей «ЛНР» на повтор-
ную акцию протеста не заставила себя 
долго ждать: жители непризнанной ре-
спублики отмечают перебои в работе 
мобильной связи, отключен доступ к сети 
в «ВКонтакте». В Антраците объявлен ко-
мендантский час и введены ограничения, 
которые власти объясняют борьбой с ко-
ронавирусом: отменена часть автобусов, 
запрещен въезд и выезд из города.

— Все это надуманные меры, никакой 
вспышки коронавируса в Антраците нет. 
Таким образом власти пытаются сдержать 
распространение информации о происхо-
дящем, —  уверен Васьковский.

Столь жесткие меры, включая ночные 
аресты, пытки и блокаду города, лидер не-
зависимого профсоюза объясняет харате-
ром исчезновения денег, предназначенных 
для оплаты труда работников «национали-
зированных» шахт.

— Есть такое ощущение,  что 
Курченко —  это фальшпанель. Наши источ-
ники говорят, что деньги заходят по другой 
схеме. Со спецсчетов Минэкономразвития 
РФ, через банки Южной Осетии и попада-
ют к нам в республику. ВТС в этой схеме не 
усматривается. На нас выходили люди, го-
ворили: «Давайте потише, мы разберемся, 
в чем проблема». Что деньги заходят в пол-
ном объеме, в том числе на спецодежду, на 
коногонки. Эту спецодежду никто из шах-
теров не получал, все покупали за свой счет. 

Заходят, а потом исчезают, —  рассказывает 
Васьковский.

Сразу несколько жителей Антрацита 
подтвердили НГ, что знают о ситуации на 
шахте «Комсомольская», но обсуждать ее 
отказлись, сославшись на угрозу уголов-
ного преследования за разглашение такой 
информации. Местные жители также под-
тверждают блокаду города и появление на 
улицах военных.

— Голодовки как таковой нет, —  рас-
сказывает Васьковский. —  Шахтерам все 
время передавали горячее питание. Но 
вчера после приема пищи у одного из за-
бастовщиков появились признаки отравле-
ния, его пришлось поднять на поверхность. 
Оставшие горняки заявили, что переходят 
на хлеб и воду в знак солидарности с теми, 
кто сейчас находится в застенках МГБ. 
Директор шахты Дюба передал им обра-
щение главы «ЛНР» Леонида Пасечника. 
Тот завил, что сможет дать гарантии непри-
косновенности только в случае, если шах-
теры пообещают ему больше не принимать 
участия в «провокациях украинских спец-
служб», поскольку забастовку они считают 
происками СБУ.

В профсоюзе подтвердили, что трое из 
тех, кто сейчас находится в околостволь-
ном дворе шахты «Комсомольская» —  гра-
ждане России.

— Там есть много людей, которые 
подали документы на получение граждан-
ства, но не смогли забрать паспорта из-за 
карантинных мер, —  уточнил Александр 
Васьковский. —  И среди задержанных 
сотрудникам МГБ есть те, которые пода-
ли документы на получение российского 
паспорта, но не успели его получить.

Елена РОМАНОВА, 
соб. корр. «Новой»

«ОПАСАЕМСЯ 
ВООРУЖЕННОГО 
ШТУРМА ШАХТЫ»
В «ЛНР» горняки жалуются на пытки и требуют зарплаты

119 ШАХТЕРОВ НАХОДЯТСЯ 
ПОД ЗЕМЛЕЙ. ОНИ ТРЕБУЮТ: ПОКА 
НЕ ОТПУСТЯТ ПОХИЩЕННЫХ, 
ЗАБАСТОВКА НЕ БУДЕТ ПРЕКРАЩЕНА. 
ВСЕГО ИСЧЕЗЛИ 22 ЧЕЛОВЕКА — 
НЕ ТОЛЬКО ГОРНЯКИ, НО И ТРИ 
ЖЕНЩИНЫ — СУПРУГИ ШАХТЕРОВ

«
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На фоне эпидемии 
коронавируса ни у членов 
избирательных комиссий, 
ни у наблюдателей до 
сих пор нет понимания, 
как будет организован 
общероссийский плебисцит. 
Голосование по поправкам 
не попадает под основной 
закон о выборах — для него 
Центризбирком разработал 
отдельное постановление, 
некоторые части которого 
(например, регламент 
поведения на участках) до 
сих пор не утверждены. 
Ситуацию усложняет 
Роспотребнадзор, 
выпустивший свои 
рекомендации в связи 
эпидемией COVID-19. Ясно 
одно: больше всего от этих 
нововведений пострадает 
прозрачность всей 
процедуры голосования.

15 минут на вопрос

1 июля — день голосования по по-
правкам в основной закон страны — 
Владимир Путин объявил выходным. 
Но обозначить свою позицию гражда-
не России смогут и раньше, за шесть 
дней до официальной даты: с 25 по 30 
июня. По словам главы ЦИК Эллы 
Памфиловой, сделано это для того, что-
бы минимизировать риски заражения 
коронавирусом.

Эпидемией COVID-19 власти объ-
ясняют и другие «ноу-хау»: так, выдача 
бюллетеней будет осуществляться без 
указания паспортных данных. Это, по 
мнению главы ЦИК, поможет сохранить 
социальную дистанцию между комис-
сией и избирателями. Все участники 
голосования получат на участках маски 
и перчатки. Журналистам и наблюдате-
лям рекомендовано мыть руки не менее 
30 секунд в «санитарной комнате».

Кроме того, Роспотребнадзор реко-
мендует голосующим не задерживать-
ся на участке дольше 15 минут; заходя 
в кабину для голосования, не трогать 
стены; а по завершении процедуры воле-
изъявления выбросить маску и перчатки 
и обработать руки антисептиком.

Прямой путь к вбросам

Помимо избирательных участков, голо-
сование будет проходить на дому и на 
уличных передвижных пунктах (при 
этом для вызова участковой комиссии 
на дом уважительная причина больше 
не требуется. — Д. С.). А для жителей 
Москвы и Нижнего Новгорода — еще 
и в электронной форме на сайте го-
суслуг. Петербургу Центризбирком 
в электронном голосовании отказал: 
технически в городе все готово, но, по 
мнению Эллы Памфиловой, городские 
чиновники не способны организовать 
процесс так, чтобы он вызывал доверие. 
Объясняя отказ, глава ЦИК заявила, 
что избирательная комиссия Санкт-
Петербурга уже долгое время вовлечена 
в резонансные скандалы, а также имеет 
неважные отношения с наблюдатель-
ским пулом.

Обязательства по проведению обще-
российского голосования Госдума возло-
жила на избирательные комиссии. Но до 

начала досрочного голосования меньше 
двух недель, а члены ТИКов и УИКов до 
сих пор не получили указаний, как оно 
будет проходить.

«Я считаю, Центризбирком опромет-
чиво принял решение, что за месяц мы 
всё успеем подготовить, — говорит член 
ТИК № 23 координатор регионального 
движения «Голос» Наталья Менькова. — 
В нынешних условиях такие короткие 

сроки — это критически опасный шаг, 
способный вылиться в конфликт».

В петербургском Горизбиркоме еди-
ного мнения по процедуре голосования 
за поправки нет. По мнению зампред-
седателя ГИК Дмитрия Краснянского, 
предложенная ЦИК процедура «понят-
ная и организовать это очень легко», 
а защита от возможных фальсификаций 
также «максимально прописана».

Но организация плебисцита вызывает 
вопросы и с юридической точки зрения: 
член ГИК Ольга Покровская отмечает, 
что ЦИК ничего не сделал и для того, 
чтобы легитимизировать действия изби-
рательных комиссий. «Закон, который 
определяет деятельность избиркомов, 
существует отдельно, а постановление 
о голосованиях по поправкам — отдель-
но», — говорит она. Несмотря на это, 
в Петербурге, по словам Покровской, 
городская избирательная комиссия под-
чиняет себе процессы, происходящие 
в ТИК и УИК: «Как Горизбирком ска-
жет, так и будет».

Все происходящее усложняется реко-
мендациями Роспотребнадзора: борьба 
с коронавирусом запрещает наблюда-
телям или членам комиссий напрямую 
контактировать с избирателем; каждый 
час комиссиям необходимо делать пе-
рерыв для дезинфекции помещения, 
мебели и оборудования, и на это время 
сохранность бюллетеней, списков из-
бирателей и других документов должны 
обеспечивать председатели комиссий. 
Все это, как отмечают в «Голосе», — 
прямой путь к фальсификациям, «кару-
селям», припискам и вбросам.

ПРОГОЛОСОВАВ, 

СНИМИТЕ МАСКИ 

И УМОЙТЕ РУКИ

10 июня более ста членов УИК и ТИК Петербурга подписали призыв 
к коллегам не участвовать в организации голосования по поправкам 

в основной закон страны. Члены комиссий заявили, что не считают 
себя «расходным материалом», а само голосование по фактически 

уже решенному вопросу называют «бессмысленным риском»

досье «Новой»

Конфликт ЦИК и петербургско-
го Горизбиркома длится давно. 
Последним его витком стали муници-
пальные выборы 2019 года, которые 
Элла Памфилова назвала «самыми 
грязными в стране». И даже рекомен-
довала главе ГИК Виктору Миненко 
уйти в отставку, чего он делать не 
стал. «Здесь важно понимать, что ре-
гиональные избирательные комиссии 
подчиняются местной исполнитель-

ной власти, а не Памфиловой», — 
объясняет политолог, профессор 
Европейского университета Владимир 
Гельман. По его словам, вопрос не 
в том, хорошо или плохо проводятся 
выборы с точки зрения результатов 
голосования: «Для Центризбиркома 
главное, чтобы все было тихо и без 
скандалов. Петербург этим представ-
лениям явно не соответствует».
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«Новая» рассказывала о 
мытарствах жителей 
Петербурга, приле-
тевших из-за грани-
цы в Москву в конце 

мая. Несмотря на то что петербургские 
власти посулили пассажирам трансфер 
из Шереметьево до дома, на деле все 
«возвращенцы» попали в обсерватор 
в Мытищах. Лишь через трое суток их 
забрали оттуда и с заездом в два аэро-
порта и в обсерватор в Щелково повезли 
наконец домой. Люди, проведшие около 
20 часов в битком набитом автобусе, 
в тесноте и духоте, без кондиционеров 
и туалетов, без еды и воды, высказали 
свои претензии чиновникам Смольного. 
Но в ответ услышали, что доставлять 
людей из Москвы в Петербург группами 
более 30 человек — «распоряжение сто-
личного штаба по борьбе с распростра-
нением коронавируса» и «сложившаяся 
практика».

Редакция направила запрос Алек-
сандру Беглову, ответ на который полу-
чила уже после публикации. Он пришел 
из Комитета по вопросам законности, 
правопорядка и безопасности, куда 
переадресовал наши вопросы губер-
натор. В ответе говорится: «Все прибы-
вающие в Москву граждане РФ после 
прохождения пограничного, таможенного 
и санитарного контроля направляются 
в обсерваторы Московской области, 
созданные на базе загородных пансио-
натов». А затем «формируются списки 
жителей Петербурга и Ленобласти для 
организации выезда по месту житель-
ства». Далее «по мере формирования 
групп, а также оформления органами 
Роспотребнадзора необходимых доку-
ментов в Москву направляются автобусы 
для доставки граждан из обсерваторов 
непосредственно до адресов самоизоля-
ции в Петербурге задолго до окончания 
сроков обсервации».

После публикации статьи в газете 
к нам обратились новые страдальцы, исто-
рии которых показывают, что ситуация ни 
на йоту не изменилась к лучшему.

«Мы с трехлетним сыном прилетели 
в Москву из Каира 10 июня, — рассказы-
вает Диана. — В аэропорту нас встретил 
Роспотребнадзор с безумным количе-
ством бумажек, которые нужно было 
заполнять. Везде бардак, столов нет, ни-
каких условий не создано. Многие люди 
заполняли бумаги, сидя на корточках. 
Среди документов было постановление, 
где есть выбор: либо я согласен остаться 
в обсервации по решению главного сан-
врача, либо я не согласен на обсерва-
цию и тогда следую своим ходом домой. 
Я хотела поставить галочку во втором 
окошке, но человек, который дал мне эти 
документы, сказал, что так ставить нельзя. 
Я спросила: зачем тогда здесь выбор, если 
можно заполнять только одно окно? Он 
ответил: «Никакой свободы выбора нет».

Выбрать нельзя и обсерватор. Боль-
шинство россиян, прилетающих из-за 
рубежа, селят в пансионаты в Коломне 
и Ершово (примерно в трех часах езды 
от Домодедово).

«Я и еще четыре мамочки с детьми 
(в возрасте от нескольких месяцев до 
3 лет. — Н. П.) с египетского рейса над-
еялись, что нам дадут что-то поближе 
и получше, — продолжает Диана. — Но 
нет, привезли в Ершово, водитель еле на-
шел дорогу. Заселили около часа ночи. 
Обещали покормить. Мы очень этого 
ждали, поскольку с момента прилета 
у нас закончилась вся еда и вода. Не до-
ждались, к трем утра уснули. Еду так и не 

принесли. Другим принесли, а нам поче-
му-то нет. Наутро объяснили: это потому, 
что они сами не знают, в каких номерах 
есть люди, а в каких нет».

По рассказам постояльцев, условия 
в пансионате Ершово спартанские.

«В номерах нет занавесок, очень 
смущают голые окна, — жалуется петер-
бурженка Анна, мама годовалого малы-
ша. — Номера весьма аскетичные, чистый 
Совок. Стены и балконы давно требуют 
реновации. Дети плачут, рвутся на улицу, 
за окном парк. Разговаривали с дирек-
тором пансионата. Сказал, что не может 
нас выпустить погулять. Дают очень мало 
мыла. Туалетной бумаги не было вообще. 
Посоветовали заказать по телефону, но 
предупредили: из-за количества заказов 
ждать не раньше послезавтра».

Несмотря на все бытовые трудно-
сти, Диана и Анна решили просидеть 
в Ершово положенные 14 суток.

«Автобусы по-прежнему организуют 
раз-два в неделю, а не для каждого вы-
возного рейса отдельно, — рассказывает 
Диана. — А значит, точно снова будут со-
бирать людей по всей Московской обла-
сти в течение нескольких часов, по проб-
кам, в духоте. Я не представляю, как это 
выдержать с ребенком. Ладно взрослые, 
хотя им тоже тяжело. Но с ребенком — во-
обще ужас! Для тех, у кого дети, переезд 
в автобусе в таких условиях неприемлем. 
Мы лучше тут отсидим. Администрация 
обсерватора сказала, что можно остать-
ся на 14 дней бесплатно, а потом своим 
ходом добираться до дома».

«Возвращенцы» создали общий чат 
в телеграме, где обмениваются всей ин-
формацией. Так, 8 июня в группе активно 
обсуждался скандал в автобусе в Питер 
с пассажирами из Латинской Америки. 
Одна девушка попросила об остановке 
для того, чтобы сходить в туалет, и столк-
нулась с грубым отказом. «Маразм про-
должается, — написала она в чате. — Мне 
предложили, извините, писать в штаны». 
Сообразительные соседи по автобусу 
помогли соорудить горшок из двухлитро-
вой пластиковой бутылки, чтобы справить 
нужду. «Но потом, — продолжает девуш-
ка, — подошел водитель и сказал, что я (за 
то, что ругалась) и еще один человек (за 
то, что снимал видео), и еще один (за 
то, что рядом сидел) поедем не домой, 
а в полицию».

«К месту прибытия автобуса в Петер-
бурге действительно был вызван наряд 
полиции, — рассказывают пассажиры. — 
Однако, посмотрев видео, полицейский 
нахмурил брови, почесал в затылке и всех 
отпустил».

Сотрудники петербургского комитета 
по вопросам законности, правопорядка 
и безопасности на наш запрос ответили, 
что по правилам на автобусе должны 
быть указатели с информацией о проме-
жуточных остановках. Таких указателей 
в автобусах пассажиры, следовавшие 
по маршруту Москва — Петербург, не 
заметили.

«Новая» интересовалась у губер-
натора и мерами безопасности пас-
сажиров, которые требует соблюдать 
Роспотребнадзор в период пандемии 
коронавируса. В автобусах, заполненных 
под завязку, не соблюдается социальная 
дистанция, дышать через маску по много 
часов в душном автобусе невозможно. 
Смольный не ответил на вопрос, кто отве-
чает за несоблюдение этих мер. Запрос 
направлен повторно.

Нина ПЕТЛЯНОВА

«Меры Роспотребнадзора — попытка 
усидеть на двух стульях, — продолжает 
Менькова. — Либо мы находимся в си-
туации повышенных рисков, либо у нас 
уже всё хорошо, и мы проводим голосо-
вание. В маске нельзя сидеть больше двух 
часов, в силиконовых перчатках сильно 
потеют руки. Много всего неудобного 
будет для членов комиссий, чья основная 
функция — не дезинфекция помещений, 
а подсчет голосов».

Градус наблюдения

Наблюдателей на голосование 1 июля, 
согласно постановлению ЦИК, будут 
назначать Общественная палата РФ и ре-
гиональные общественные палаты (эти 
органы традиционно направляют своих 
наблюдателей на выборы, однако в каче-
стве основного фильтра для наблюдателей 
они выступают впервые. — Ред.). Сжатые 
сроки и бюрократическая процедура 
подачи документов сильно сокращают 
возможное число наблюдателей, говорят 
эксперты. «У нас [из наблюдения за го-
лосованием] полностью исключены дей-
ствующие политические партии, пред-
ставленные в Госдуме или Заксобраниях 
Петербурга и Ленобласти, — напоминает 
Наталья Менькова. — У партий есть 
аудитория, есть сторонники, но они не 
могут подключить их [к наблюдению], 
даже если бы хотели».

Наладить диалог с общественными 
палатами разных уровней у незави-
симых наблюдателей пока получает-
ся плохо. По словам координатора 
«Наблюдателей Петербурга» Галины 
Культиасовой, Общественная палата — 
крайне закрытое образование, которое 
не публикует никакой информации о 
наборе или записи в наблюдатели. «Есть 
большая вероятность, что обществен-
ные палаты просто будут заниматься 
оформлением лояльных наблюдателей, 
предложенных председателями комис-
сий», — говорит она.

«Общественная палата Петербурга 
по сути превратилась в пресс-службу по 
одобрению поправок, — подтверждает 
Наталья Менькова. — Что касается ОП 
Ленобласти, здесь взаимодействие идет 
более адекватно, они по крайней мере 
отвечают на письма, консультируют по 
каким-то вопросам. Но даже при всех 
положительных сценариях количество 
наблюдателей на участках сокращено 
значительно».

С подобной критикой не согласен 
член Горизбиркома Юрий Кузьмин: по 
его словам, никаких признаков монопо-
лии Общественной палаты на грядущем 
голосовании нет. Общественная пала-
та как орган общественного контроля 
объединяет самый широкий спектр гра-
жданских сил и основана на плюрализме 
мнений», — говорит Кузьмин.

Даже если так, статус допущенно-
го для наблюдения за голосованием 
1 июля все равно получается довольно 
шаткий. Любого из них можно в любой 
момент удалить с участка, например 
за несоблюдение положенной дистан-
ции, со ссылкой на рекомендации 
Роспотребнадзора.

Еще меньше прав на участках стало 
у представителей СМИ. В последней 
редакции постановления ЦИК журна-

листов отстранили от наблюдения за 
подсчетом голосов — теперь они вправе 
лишь получить на руки копию итогового 
протокола.

10 июня Элла Памфилова заявила 
о необходимости созыва экспертной 
комиссии, которая предложит свои ре-
комендации по организации наблюде-
ния. Тогда же глава ЦИК объявила, что 
в некоторых регионах, включая Москву, 
Курганскую и Тверскую область, а также 
Татарстан, «с высокой долей вероятно-
сти» будет организована видеотрансля-
ция с участков. Петербургу Памфилова 
настоятельно рекомендовала органи-
зовать видеонаблюдение. Но от города 
реакции пока нет.

Контролировать 
невозможно

«Мы не только подвергаем смертель-
ной опасности жизни наших семей, мы 
рискуем стать настоящими убийцами 
и для многих избирателей», — говорится 
в открытом письме членов петербургских 
ТИК и УИК, которые призвали своих 
коллег отказаться от участия в органи-
зации голосования. Автографы под об-
ращением уже поставили более 300 чле-
нов избирательных комиссий из разных 
городов России.

По словам депутата петербургского 
Заксобрания Бориса Вишневского, сре-
ди членов ТИК и УИК много и тех, кто 
готов отказаться от участия в процедуре 
по идейным соображениям. Но ситуа-
ция выходит двоякая. С одной стороны, 
для оппозиции важно, что существует 
объединенная общественная инициа-
тива, с другой стороны, выйти из изби-
рательной комиссии сейчас — значит 
потерять место и на выборах в Госдуму 
и Заксобрание в 2021 году. По словам 
члена территориальной избирательной 
комиссии Владимира Молодожена, за 
последние дни независимым членам 
ТИК и УИК Петербурга уже поступа-

ли предложения сложить полномочия 
в случае отказа от участия в организации 
голосования по поправкам.

«Даже будучи членом избирательной 
комиссии с правом решающего голоса, 
возможности проконтролировать про-
цесс голосования 1 июля нет», — резю-
мирует Галина Культиасова. — Задача 
«Наблюдателей Петербурга» сейчас 
в основном просветительская: объяснить 
участникам голосования, на что стоит 
обращать внимание [в день голосования 
1 июля].

По словам политолога Владимира 
Гельмана, задача всех независимых 
участников плебисцита в этой ситуа-
ции — сделать так, чтобы как можно 
большее количество людей узнало о 
всевозможных нарушениях, связанных 
с процедурой голосования. «Повлиять 
на результаты, которые будут анонси-
рованы официально, скорей всего не 
удастся, — говорит он. — Но внести свой 
вклад, свои пять копеек в укрепление 
недоверия к этой процедуре все-таки 
возможно».

Дарья СТРУБОВЩИКОВА — 
специально для «Новой»

СПРАВЛЯТЬ НУЖДУ — 

В БУТЫЛКУ

С экранов телевизоров Александр Беглов заявляет: 
«Мы своих не бросаем — забираем из аэропорта, 
чтобы люди не поселялись в обсерваторы». На самом 
деле все оказывается наоборот

СТАТУС  НАБЛЮДАТЕЛЯ 1 ИЮЛЯ 
ПОЛУЧАЕТСЯ ДОВОЛЬНО ШАТКИЙ. 
ЛЮБОГО ИЗ НИХ МОЖНО В ЛЮБОЙ 
МОМЕНТ УДАЛИТЬ С УЧАСТКА, НАПРИМЕР 
ЗА НЕСОБЛЮДЕНИЕ ПОЛОЖЕННОЙ 
ДИСТАНЦИИ, СО ССЫЛКОЙ НА 
РЕКОМЕНДАЦИИ РОСПОТРЕБНАДЗОРА

«
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Предполагаемый 
организатор преступления 
Михаил Глущенко, 
авторитетный в 1990-е 
годы предприниматель, 
вдруг отозвал прошение 
об условно-досрочном 
освобождении. 
А в следственный изолятор 
«Кресты» из колонии 
в Кировской области 
доставили Владимира 
Барсукова, который приехал 
знакомиться с уголовным 
делом, в котором он 
выступает заказчиком 
убийства.

О 
ба персонажа — легендар-
ные личности «бандитско-
го Петербурга» 90-х. Лидера 

тамбовского преступного сообщества 
Владимира Барсукова (Кумарина) на-
зывали ночным губернатором города. 
Депутат Госдумы второго созыва от 
партии ЛДПР Михаил Глущенко, он же 
Миша Хохол, считался правой рукой 
Барсукова еще с первых лет накопления 
их первичных капиталов, с начала 1980-х. 
Напомним основные вехи их биографий.

Владимир Кумарин родом с Тамбов-
щины, приехал в Ленинград после 
армии в 1976 году с прекрасной харак-
теристикой для льготного поступления 
в вуз. Потом он станет рассказывать, что 
учился в Институте холодильной про-
мышленности, однако документальных 
подтверждений этого никто не видел. 
Про Михаила Глущенко говорили, что 
в «Холодильник» он поступил по спор-
тивной льготе. Так как он был мастером 
спорта международного класса по бок-
су, победив в четырех международных 
турнирах, в ректорате закрыли глаза на 
недавнюю, 1979 года, судимость аби-
туриента за групповое изнасилование 

несовершеннолетней. В колонию тогда 
боксер не попал, он прошел принуди-
тельное лечение в психиатрической 
больнице, выписавшись из которой и от-
правился получать высшее образование.

Кумарин диплома не получил и на-
шел гораздо более денежную профессию, 
чем специалист по холодильникам: стал 
вышибалой в ресторане. Глущенко спе-
циальность получил, но не проработал 
по ней ни дня. Еще в институте он устро-
ился тренером в общество «Трудовые ре-
зервы», готовил институтских боксеров 
к соревнованиям. Там получил звание 
заслуженного тренера РСФСР и первую 
криминальную кличку — Тренер.

Правая рука

В 1985 году Кумарин отправился в ко-
лонию за незаконное хранение оружия 
и подделку документов. Через два года 
вышел на свободу, а там уже вовсю 
расцветало кооперативное движение 
и формировалось рэкетирское. Слово 
«крыша» обрело новый смысл. Ее уже не 
строили, а давали кооператорам молодые 
спортивные люди, организованные ча-
сто по принципу землячества. И вокруг 
Кумарина, вернувшегося из колонии 
с криминальными связями, стала форми-
роваться «группа по интересам». С лег-
кой руки тележурналиста Александра 
Невзорова ее потом назовут тамбовской 
ОПГ. «Невзоров начал выпускать репор-
тажи об ужасных «тамбовцах» — для нас 
это реклама была, — говорил потом об 
этом сам Кумарин. — Вот все к нам и по-
лезли сразу. Хотя, не скрою, некоторых 
и хитростью заманивать приходилось». 

Уроженцев Тамбовщины в группировке 
собралось немного, ее основной боевой 
силой стали спортсмены. Их набирал 
Глущенко.

Потом пошли криминальные войны, 
в июне 1993 года Кумарин был тяже-
ло ранен. К нему в больницу приехал 
Глущенко и накинулся на врачей, разма-
хивая пистолетом: «Или Вова будет жить, 
или ваши мозги окажутся на стенах…»

Месяц Кумарин провел в коме, ему 
ампутировали руку, два года потом 
лечился в Германии и Швейцарии. 
В обезглавленной группировке начались 
разброд и шатание. Вернулся лидер пра-
ктически другим человеком. Он понял, 
что время «крыш» уходит, зарабатывать 
надо легальным бизнесом. Или почти ле-
гальным. Как раз в это время он сменил 
фамилию и стал Барсуковым: завязывать 
с прошлым — так завязывать.

Легализация совмещалась с наве-
дением порядка в пошатнувшейся им-
перии, и вот тут Глущенко стал уже не 
только в переносном, но и практически 
в прямом смысле правой рукой патрона, 
носившего теперь пустой правый рукав. 
Взгляды свои они устремили в сторону 
энергетического рынка, который надо 
было подмять под себя, но как-нибудь 
очень законно. Почти законно. В струк-
туры, связанные с Барсуковым, в разном 
качестве пришло много бывших и дей-
ствующих силовиков и чиновников, не-
мецкая пресса называла даже фамилию 
одного консультанта — Путин.

Правда, работать старыми проверен-
ными методами все-таки приходилось: 
на лидерство в городе претендовал кон-
курент — Костя Яковлев по прозвищу 
Могила. Они так и останутся врагами 

до самой гибели Могилы в 2003 году (его 
застрелили в Москве), только кровавое 
противостояние со временем сменится 
вооруженным нейтралитетом.

С 2003 года у Барсукова уже не было 
равнозначных противников в городе. 
С этого времени его стали называть 
ночным губернатором Петербурга. 
Поговаривали, что власть его сильнее, 
чем у губернатора дневного. Смольный, 
где хозяйкой как раз в 2003-м стала 
Валентина Матвиенко, не был от этого 
в восторге, но активно противодейст-
вовать Барсукову не рисковал. А мо-
жет, практика «целевых» уголовных 
дел с заранее известным результатом 
не была налажена. Так или иначе, но до 
2007 года Барсуков в Петербурге, конеч-
но, не царствовал, но в известной мере 
правил. Он щедро занимался благотво-
рительностью, причем с особым прице-
лом на церкви. Говорили, что именно 
он, например, оплатил великолепную 
подсветку Казанского собора. Знающие 
его люди и теперь уверяют, что уверо-
вал он истово. Еще один слух касался 
его щедрых пожертвований в копилку 
«Единой России». Люди простые рас-
сказывали, что можно было запросто 
прийти к Барсукову в один из его ноч-
ных клубов, пожаловаться на беду или 
попросить денег — и он выступал добрым 
волшебником.

Позже, когда тучи над ним совсем 
сгустятся, появится еще одна легенда: 
дескать, в начале 2007 года к нему прие-
хал представитель одной очень большой 
нефтяной компании. Предложил продать 
весь бизнес, в частности Петербургскую 
топливную компанию с сетью АЗС 
и контрактами на автобусные перевозки 

10 июня в Петербурге произошли два события, связанных с делом 
об убийстве Галины Старовойтовой 

СКОВАННЫЕСКОВАННЫЕ 

ОДНИМ ДЕЛОМ

Лидеры тамбовской ОПГ
Вячеслав Дроков (слева) и Владимир Барсуков
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в городе, за миллиард долларов и побы-
стрее валить из страны. То ли Барсуков 
переоценил свою влиятельность, то ли 
у него были другие причины, чтобы 
с родиной не расставаться, но от пред-
ложения он отказался. Ошибку свою он 
понял уже весной. Но поправить ее уже 
было нельзя.

Спецназ и тапки

В мае 2007 года в Петербурге произошла 
громкая история, подоплека которой до 
сих пор остается загадкой. Неизвестные 
похитили у ничем не примечательной 
семьи Бородулиных дочку Сашу и сына 
Диму и потребовали выкуп — 10 мил-
лионов евро. У родителей таких денег 
не было в помине. Агентство журна-
листских расследований предложило 
награду за любую информацию о детях. 
Прокуратура метала громы и молнии, 
генпрокурор Юрий Чайка трижды взы-
вал к преступникам, обещая всякие 
кары, но те ухом не вели. И тут в дело 
скромно вступил предприниматель 
Владимир Барсуков. Через телевиде-
ние он выразил готовность заплатить 
миллион, но только при личной встрече 
с похитителями.

«Напоследок хочу сказать похитите-
лям, — очень спокойно добавил он. — 
Красавцы, если вы добровольно отпу-
стите детей, то по закону снимете с себя 
ответственность за похищение. Если же 
что-то с детьми произойдет, то вас най-
дут. Рано или поздно. И я помогу».

В отличие от генпрокурора Барсуков 
обратился к похитителям всего один 
раз. Детей вернули через двое суток без 
всякого выкупа. Барсуков привез Сашу 
и Диму родителям лично. Для прокурату-
ры это было оглушительной пощечиной, 
которую не скрыть, потому что вся исто-
рия освещалась в прессе в режиме нон-
стоп. В этот момент не только Петербург 
должен был вспомнить, кто тут настоя-
щий хозяин и чье слово что-нибудь да 
значит.

Заканчивалось лето 2007-го. Во вто-
рой половине августа в Петербург при-
был десант из московских следователей 
и чекистов. 22-го числа двести бойцов 
спецназа, экипированных как для штур-
ма маленького города, вооруженные 
автоматами, пулеметами и гранатомета-
ми, при поддержке четырех БТР и двух 
вертолетов пошли на штурм дачного 
участка в селе Тарховка Ленинградской 
области. Но штурм споткнулся об откры-
тые ворота. Навстречу спецназовцам из 
дома вышел инвалид I группы в футболке 
с пустым правым рукавом и в тапочках — 
Владимир Барсуков.

Потом были суды и приговоры. 
Сначала за мошенничество: владель-
ца топливной империи, ресторанов 
и ночных клубов, магазинов и прочего 
и прочего обвинили в рейдерских за-
хватах универсама и ресторана. Кроме 
того, с 2005 года у прокуратуры висело 
дело о покушении на давнего знакомого 
Барсукова — одного из лидеров так назы-
ваемого сообщества братьев Васильевых, 
старшего из братьев — Сергея. Барсукову 
вменили этот висяк. С первого раза его 
оправдали присяжные, но прокуратура 
обжаловала решение суда, и со второй 
попытки Барсукова все-таки приго-
ворили к 23 годам колонии. Наконец, 
его осудили и за создание преступного 
сообщества.

Но висяком оставалось еще одно 
громкое дело: об убийстве Галины 
Старовойтовой. Исполнителей осудили 
еще в 2005 году, но назвать заказчика 
следствие никак не могло.

Миша

Дороги Барсукова и Глущенко дав-
ным-давно разошлись. Миша Хохол 
уехал в Испанию в 2002 году, аккурат 
после ареста исполнителей по делу 

Старовойтовой. Жил там вполне бла-
гополучно, в розыск его не объявляли, 
хотя в Петербурге сначала на следствии, 
а потом в суде нет-нет да и всплывало его 
имя. Хотя бы потому, что охранное пред-
приятие, где числились убийцы Галины 
Старовойтовой, располагалось по со-
седству с приемной депутата Госдумы 
от ЛДПР, а организатор преступления 
работал с Глущенко как водитель. По 
этому поводу в горсуде Петербурга даже 
допрашивали лидера партии Владимира 
Жириновского, но его показания ни-
как не прояснили связь между партией, 
Мишей Хохлом и убийством.

Взяли Глущенко в июне 2009 года без 
всякой помпы. Ему пришлось приехать 
из Испании, чтобы поменять российский 
паспорт с истекшим сроком годности. 
В паспортном столе 58-го отдела ми-
лиции Выборгского РУВД Петербурга 
к нему тихо подошли несколько чело-
век в штатском — оперативники ФСБ. 
Предложили проследовать на набе-
режную реки Мойки в Следственный 
комитет. Там Глущенко узнал, что его 
подозревают. Пока не в убийстве Галины 
Старовойтовой, а в организации тройно-
го убийства на Кипре пятилетней давно-
сти. Погибли там еще один авторитетный 
предприниматель, связанный с тамбов-
скими, Вячеслав Шевченко, его парт-
нер по бизнесу и секретарша. В марте 
2012 года Куйбышевский суд Петербурга 
приговорил Глущенко к восьми годам 
колонии за вымогательство «неустанов-
ленной суммы» (то ли десять, то ли сто 
миллионов долларов, как было сказано 
в деле) у убитого Шевченко и его млад-
шего брата. Кипрское убийство ему 
так и не вменили, хотя дело до сих пор 
расследуется и обвинение, как заверил 
«Новую» источник в ФСБ, может быть 
предъявлено в любой момент.

«Доказательств его причастности 
к расстрелу на Кипре у нас достаточно, — 
утверждал наш источник. — Глущенко 
прекрасно об этом знает, это заставляет 
его говорить о том, о чем при других 
обстоятельствах он никогда бы не рас-
сказал. Например, об убийстве Галины 
Старовойтовой».

Председатель партии «Демокра-
тическая Россия» депутат Государст-
венной Думы РФ Галина Старовойтова 
была убита 20 ноября 1998 года в подъе-
зде собственного дома. 30 июня 2005 года 
Горсуд Петербурга вынес приговор ис-
полнителям и организатору убийства. 
В апреле 2008-го, по истечении предель-
ных сроков следствия, дело было прекра-
щено. В июле 2009-го, через месяц после 
ареста Глущенко, сестра погибшей Ольга 
Старовойтова и потерпевший Руслан 
Линьков написали открытое письмо 
президенту Дмитрию Медведеву, попро-
сив возобновить следствие по вновь от-
крывшимся обстоятельствам. 26 октября 
2011 года следствие было возобновлено.

Прошло еще два года, прежде чем 
Глущенко официально обвинили 
в причастности к убийству Галины 
Старовойтовой. А в апреле 2014 года он 
вдруг признался: да, принимал участие 
в организации преступления. И тут же 
обрадовал следствие сообщением, ко-
торого там давно и сильно ждали: глав-
ным заказчиком убийства был не кто 
иной, как давний друг и деловой партнер 
Миши Хохла — Владимир Барсуков, 
он же Кумарин. Что мог иметь в 1998 году 
местный питерский криминальный авто-
ритет, заново набиравшийся сил после 
покушения, против депутата Госдумы, 
неизвестно.

«Я не знаю, что Глущенко мо-
гли обещать за эти показания, но 
могу догадываться, — говорит адво-

кат Сергей Афанасьев, защищающий 
Барсукова. — Сроки давности по убий-
ству Старовойтовой вышли, а это значит, 
что к высшей мере (пожизненное лише-
ние свободы) суд приговорить его уже не 
смог бы. Максимум к 20 годам. Учитывая 
соглашение со следствием и особый 
порядок рассмотрения дела, могли при-
судить даже ниже низшего предела. По 
277-й (ст. 277 УК РФ «Посягательство 
на жизнь государственного деятеля». — 
М. Л.) это 12 лет.

Дело рассматривалось в Октябрьском 
суде Петербурга 21 августа 2015 года. 
Говорят, за день до этого один из сока-
мерников Глущенко в СИЗО слышал, 
как тот хвастался: дескать, через пару 
дней буду сидеть на вилле на Лазурном 
берегу, пить французское вино и есть 
французский сыр.

Суд проходил в особом порядке, за-
седание длилось всего четыре часа. За 
организацию убийства Старовойтовой 
гособвинитель попросила приговорить 
Глущенко к 11 годам лишения свободы, 
а по совокупности приговоров (учитывая 
срок за вымогательство) — к 13 годам. 
Глущенко изменился в лице. Заседание 
пришлось прервать, чтобы вызвать осу-
жденному скорую.

Заседание продолжилось 28 августа. 
И что-то, видимо, за эту неделю прои-
зошло. Обвинение резко изменило пози-
цию — и Лазурный берег отодвинулся от 
Глущенко еще на четыре года: прокурор 
запросила уже 17 лет колонии, и суд не 
уменьшил срок ни на месяц. Многих, 
кто следил за делом, такой приговор 
удивил: все-таки было соглашение со 
следствием. Получалось, что снисхо-
ждения Глущенко себе не выторговал 
и продолжил сидеть.

Глущенко изменился. По словам ад-
воката, он начал вдруг настаивать на том, 
что фамилия его то ли Гонсалес, то ли 
Мартинес, поэтому-де материалы дела 
надо полностью перевести на испанский.

20 мая 2020 года в Дзержинский рай-
онный суд Петербурга поступило хода-
тайство Глущенко об условно-досрочном 
освобождении (УДО). Рассмотреть его 
должны были 25-го числа, но из-за пан-
демии заседание не состоялось. Его пе-
ренесли на 10 июня, и Глущенко должен 
был присутствовать на нем посредством 
видеосвязи. К этому времени в Петербург 
доставили Барсукова: он должен ознако-
миться с материалами дела об убийстве 
Галины Старовойтовой. И вдруг за день 
до заседания, 9-го числа, в суд поступи-
ло ходатайство от Глущенко: он просит 
прошение не рассматривать.

«Обвинению выпускать Глущенко 
на свободу сейчас никак нельзя, — 
считает Сергей Афанасьев. — Он дол-
жен подтвердить показания в суде над 
Барсуковым. Более того, убедить в своих 
словах присяжных. Если его отпустить, 
то вряд ли потом вообще получится за-
манить его выступать в суде».

«Это не более чем совпадение, эта-
пирование в Петербург Барсукова ни-
как не могло повлиять на решение 
Глущенко, — заявил «Новой» источник 
в прокуратуре. — Просто он понял, что 
шансов выйти по УДО нет. В настоящее 
время он находится за решеткой меньше 
11 лет, а для УДО он должен отбыть не 
менее двух третей назначенного срока, 
то есть 11 лет и 4 месяца».

Странный поступок Глущенко с от-
зывом ходатайства может иметь и другое 
объяснение. По информации «Новой», 
после того как он подал прошение, в суд 
поступило дело о тройном убийстве на 
Кипре. А стоило Глущенко прошение 
отозвать — кипрское дело вернулось 
в прокуратуру по формальным причи-
нам. О том, что реально стоит за совпа-
дением, мы можем узнать, если старые 
друзья и партнеры снова встретятся — 
двадцать лет спустя.

Максим ЛЕОНОВ

ВЗЯЛИ ГЛУЩЕНКО В ИЮНЕ 2009 ГОДА 
БЕЗ ВСЯКОЙ ПОМПЫ. В ПАСПОРТНОМ 
СТОЛЕ 58-ГО ОТДЕЛА МИЛИЦИИ 
К НЕМУ ТИХО ПОДОШЛИ НЕСКОЛЬКО 
ЧЕЛОВЕК В ШТАТСКОМ И ПРЕДЛОЖИЛИ 
ПРОСЛЕДОВАТЬ В СЛЕДСТВЕННЫЙ КОМИТЕТ

«

Михаил Глущенко
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Ведь поэзия есть сознание своей право-
ты. Горе тому, кто утратил это сознание. 
Он явно потерял точку опоры.

Осип Мандельштам. О собеседнике.

Как много сознанья своей правоты
У праведных граждан России!
По этому признаку — веришь ли ты? —
Они поголовно святые.

Один — резонер, недвусмысленный хам
С повадкой лгуна и садиста,
Долдон, равнодушный к мольбам 

и стихам,
Но пьяным за руль не садился.

Другой воплощает собою народ,
Глубинный, как крыса в подвале,
Но взяток не брал и сейчас не берет

(Тем более что не давали).
Иной защищает родную страну,
Наемником став из-за денег;
Иной ежедневно колотит жену,
Но все-таки ей не изменник.

На фоне таких безупречных людей
С их громким и грозным «Пристукнем!»
Любой инородец (surtout* иудей)
Себя ощущает преступным.

С рождения им искажает черты —
Простые, как каша из полбы, —
Такое сознанье своей правоты,
Что ангел глаза бы отвел бы.

С моралью у ангела — полный завал
На фоне российского чуда;
Апостол такой правоты не знавал,

Одно исключенье — Иуда.
И сам президент (но о нем ничего),
И вся его клика (ни слова)
Уверены кровно: за них большинство
(Как раз повторил это снова).

На свете таких персонажей полно
По милости щедрого Бога,
Но там, где стремительно 

близится дно,
Их как-то особенно много.

И ежели верят они искони
Безгрешности собственной серой,
То что же стихов-то не пишут они
С такою упрямою верой?

С такой правотою, какую слабо
Иметь Иисусу и Будде, —
Гомера, Верлена, Бодлера, Рембо
Затмили бы местные люди.

И сам президент, заправляющий там,
Был так бы для лирики ценен,
Что, раз прочитавши его, 
Мандельштам
В петлю бы полез, как Есенин.

Похоже, придется оставить мечты
О новых свершеньях без счета,
И мало сознанья своей правоты,
Чтоб делать приличное что-то.

Уместна ли Родине бедной хула?
Прогноз мой размыт и неточен.
Не смею сказать, что она умерла,
Но как-то ей очень не очень.

В умах безнадега, в ушах 
ни гугу,

Бесплодно иссохшее лоно,
И мельниц колеса зимуют в снегу,
И стынет рожок почтальона.

МАНДЕЛЬШТАМОВСКОЕ
Как много сознанья своей правоты у праведных граждан России!

*В особенности (фр.). 
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